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Почему развивать бизнес 
становится все сложнее?

Почему продавать свой продукт и развивать биз-

нес становится труднее? Ответ прост: изменился 

потребитель и правила «игры» в бизнесе. Во-пер-

вых, еще никогда покупатель не был таким циником 

и скептиком по отношению к вашей рекламе, вашей 

компании и вашим продавцам. Во-вторых, он так пе-

регружен рекламой, что длительность концентрации 

его внимания сократилась до трех-пяти секунд. 

Что это значит? У вас есть всего пять секунд для того, 
чтобы убедить спешащего, скептически настроенного че-
ловека купить ваш товар. 99,9% рекламных объявлений 
не могут это сделать. 99,9% предпринимателей не уме-
ют рекламировать свой товар и выбрасывают деньги на 
ветер. 

Поменялись и сами правила игры на рынке. Каждая 
компания сталкивается с новой, парадоксальной ситуаци-
ей. С одной стороны, чтобы выжить, нужно продавать бы-
стро и массово обезличенному «среднему» потребителю. 
С другой, покупатель все чаще требует «индивидуального 
подхода и внимания» к собственной персоне. 

Проблема? Еще какая. И без ее решения сегодня не-
возможно создать успешный бизнес. Итак, новые вопро-
сы требуют новых знаний. 

Северный институт предпринимательства и Школа из-
вестного американского эксперта по практическому мар-
кетингу Джея АБРАХАМА открывают в Архангельске Школу 
развития бизнеса для серьезных предпринимателей.

Скоро первый семинар «9 систем быстрого дохо-

да». Узнайте больше, зайдите на сайт www.pomor29.com 
или позвоните по телефону: +7-964-291-0098.

Маркетинг

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

g
ro

w
th

.i
n

.u
a

«Воднику» формируют 
спонсорский пул
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Чем будет полезен 

для клуба «Водник» его новый 

директор Денис Маслов?



2
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 4 (629)  4.02.2013  WWW.BCLASS.RU

Эхо недели
Управдом: Архангельской области грозит «пересдача нормативов» 

Конкуренция: Студентов САФУ кормили фальсификатом

Акценты

«На протяжении несколь-
ких лет Ассоциация произ-
водителей пищевых продук-
тов Архангельска проводит 
регулярные проверки каче-
ства поставляемого на ар-
хангельский рынок сливоч-
ного масла, – отмечает ви-

це-президент ассоциа-

ции, управляющий ди-

ректор ЗАО «Архангель-

ская молочная компа-

ния» Владимир МИХАЙ-

ЛОВ. – Результаты не ра-
дуют: каждый раз более по-
ловины отобранных образ-
цов эксперты центра испы-

таний продукции ФБУ «Ар-
хангельский ЦСМ» относят 
к категории спреда, в кото-
ром содержатся дешевые 
жиры немолочного проис-
хождения. В основном это, 
конечно, привозная продук-
ция. Местные компании за-
ботятся о собственной ре-
путации». 

Последняя проверка 
прошла в ноябре – декабре 
2012 года: из 16 отобран-
ных образцов сливочного 
масла 12 оказались фаль-
сификатом, среди них и 
масло сливочное «Кресть-

янское», м.д.ж. 72,5%, про-
изведенное ООО «Курское 
молоко».

По сути производство 
спреда технический регла-
мент на молоко и молочную 
продукцию не запрещает, но 
обязывает производителей 
указывать достоверную ин-
формацию о составе про-
дукта на упаковке. Большин-
ство производителей фаль-
сификата данную «формаль-
ность» обходят стороной. 

Поставки курского сли-
вочного масла в Архан-
гельск были постоянными. 
Компания по муниципаль-
ному контракту работала с 
крупнейшим вузом региона 
– САФУ. 

«Совместно с универси-
тетом была проведена по-
вторная проверка масла, ко-
торая подтвердила первона-
чальные выводы экспертов, 
– пояснил Владимир Михай-
лов. – Университет иниции-
ровал расторжение контрак-
та, соответствующая жало-

ба была направлена в Ар-
хангельское УФАС, а затем 
передана территориально-
му управлению Курской об-
ласти».

Компанию подозревают 
в недобросовестной конку-
ренции. Сейчас в отноше-
нии ООО «Курское молоко» 
возбуждено дело по при-
знакам нарушения п. 2 ч. 1 
ст. 14 ФЗ «О защите конку-
ренции» (введение потреби-
телей в заблуждение отно-
сительно потребительских 
свойств и качества произво-
димого товара). 

«Растительные жиры 
удешевляют себестоимость 
продукции, поэтому компа-
нии – производители спреда 
имеют возможность серьез-
но демпинговать и выигры-
вать муниципальные кон-
тракты, – говорит Влади-
мир Михайлов. – Таким об-
разом, местные ответствен-
ные производители ставят-
ся в неравные конкурентные 
условия». 

Масло подменили спредом
«Курское молоко», поставлявшее 
по муниципальному контракту сливочное 
масло в САФУ, уличили в производстве 
спреда. Фальсификат выявила 
проверка, инициированная Ассоциацией 
производителей пищевых продуктов 
Архангельска. Контракт с недобросовестным 
производителем уже расторгнут, 
а антимонопольное ведомство возбудило 
дело о нарушении законодательства.

Предметом судебного разбиратель-
ства стали расходы на ОДН, связанные 
с водоснабжением и водоотведением 
в многоквартирных домах. Общедомо-
вые нужды в данном случае – это мы-
тье лестничных пролетов и клеток, лиф-
тов, тамбуров, аварийные или плановые 
спуски воды из системы и т. д. 

В многоэтажках, где стоит общедо-
мовой прибор учета воды (ОПУ), ее рас-
ход на ОДН обычно за месяц считается 
элементарно: объем поступившей воды 
по счетчику «на входе» минус объем, по-
требленный жильцами по показаниям 
счетчиков или, у кого их нет, по услов-
ным литрам на человека. Разница в де-
нежном выражении делится на всех про-
порционально площади квартиры. 

Если общедомового прибора учета не 
имеется, объем как бы использованной 
на ОДН воды рассчитывается по норма-
тивам, установленным органами испол-
нительной власти. Такой порядок преду-
смотрен постановлением Правительства 
РФ №306 с последующими редакциями. 
Нормативы в городах разные. 

Северодвинцам выкладки регио-
нального министерства энергетики и 
связи очень не понравились. Скорее 
всего, не им одним, но Северодвинск 
первым стал настаивать на пересмотре 
нормативов. В обращении городских де-
путатов, в частности, приводится такой 
пример: если следовать алгоритму ми-
нистерства, на мытье 1 кв. м лестничной 
клетки в пятиэтажке уходит ежедневно 
15,2 литра воды! Где практикуется такая 
самоотверженная уборка? 

Заявителей по делу, к рассмотрению 
которого приступил на днях Архангель-
ский областной суд, пока двое: Виктор 
ДУБЯНСКИЙ и Игорь РУСТАНОВИЧ, чьи 

интересы представляет юрист Дмитрий 
БАРАБАШ. Оба живут в домах, где об-
щих водосчетчиков «на входе» нет. Го-
товится еще порядка 30 схожих исков, 
которые могут быть объединены в одно 
производство. 

Как отметил в суде Дмитрий Бара-
баш, при определении нормативов ми-
нистерство упустило существенные 
факторы из указанных в постановлении 
правительства: не учитывается, в част-
ности, степень износа внутридомовых 
инженерных систем и вид системы те-
плоснабжения для водоснабжения (та-
кие уж формулировки!). И это еще не 
все. Разрешены два метода расчета – 
аналоговый и расчетный. Суть первого, 
приоритетного, в том, что для опреде-
ления норматива для конкретного дома 
за «образец» берется другой дом с ана-
логичными конструктивными и техниче-
скими параметрами, степенью благоуст-
ройства и т.д., оборудованный ОПУ. 

Расчетный метод предполагает ис-
пользование отвлеченной «многоэтаж-
ной формулы» с несколькими перемен-
ными, ключевые – количество жильцов и 
размер площадей, отнесенных к общему 
имуществу дома. Этот метод может при-
меняться только в том случае, если ана-
логовый применить невозможно. 

Северодвинск «посчитали» по фор-
муле. Заместитель директора регио-

нального центра по энергосбереже-

нию Валерий ХВОСТОВ, представ-
ляющий в суде интересы министерст-
ва, объясняет это отсутствием выбор-
ки: определение норматива по анало-
гии считается корректным, если мини-
мум в десяти домах в городе установ-
лены общедомовые приборы учета. На 
момент «верстки» нормативов необхо-
димого числа пятиэтажек, равно как и 
девятиэтажек, имеющих ОПУ, в Северо-
двинске вроде как не нашлось. А ждать 
было нельзя: на выработку нормативов 

на три года вперед регионам отводи-
лось всего два месяца.

«Представьте доказательства того, 
что применить аналоговый метод было 
невозможно, – сделал вывод судья Ни-

колай ГУДУШИН. – Пока же давайте об-
ратимся к самой формуле. Меня очень 
волнует такой ее элемент, как количест-
во жильцов. Откуда у вас эти цифры? Как 
вообще можно определить, сколько че-
ловек фактически проживает в доме?»

Как признался представитель ми-
нистерства, получить эти данные, так-
же как и информацию о размере площа-
дей общего пользования в домах, дей-
ствительно было проблематично. При-
шлось заплатить жилищным и ресур-
соснабжающим организациям Северо-
двинска за нужные сведения несколько 
миллионов рублей. 

Что интересно, сколько раз в месяц мы 
моемся в душе и как много при этом тра-
тим воды, тоже определяет уполномочен-
ный орган «на основании экспертных оце-
нок и статистических данных». Судья от-
метил, что и эти увлекательные расчеты, 
косвенно влияющие на исчисление расхо-
дов на ОДН, хочет видеть на бумаге. 

«Именно заинтересованное лицо, 
то есть министерство, должно доказать 
обоснованность оспариваемого право-

Осторожно – разбавлено!
Двое северодвинцев оспаривают в суде постановление 
регионального министерства энергетики и связи: речь 
идет об определении стоимости коммунальных услуг – 
тех, которые с 1 сентября 2012 года стали фигурировать в 
квартирных квитанциях строкой «общедомовые нужды» (ОДН). 
По мнению заявителей, нормативы, по которым начисляются 
эти платежи, рассчитаны неверно и скорее всего завышены. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Директор «Севрыбвода»  ■
попал под следствие 

Директор ФГБУ «Севрыбвод» Андрей ШИРОКИХ по-

дозревается в злоупотреблении должностными полно-

мочиями и присвоении средств в особо крупном раз-

мере, сообщили в следственном управлении.

По версии следствия, в 2011 году он, используя ресур-
сы учреждения, организовал выращивание и продажу ра-
дужной форели. В течение 2012 года по его указанию было 
продано более 31 тонны рыбы. В следственном комитете 
считают, что эти действия повлекли существенное наруше-
ние прав и законных интересов ФГБУ «Севрыбвод», а так-
же причинили ущерб бюджету России.

СЦБК возобновит работу в марте ■
Исполнительный директор Соломбальского ЦБК 

Олег ПАТОКОВ подписал приказ о подготовке к пус-

ку производства в марте после длительного простоя, 

связанного с необходимостью проведения ремонта 

оборудования. 

В настоящее время готовятся графики проведения не-
обходимых ремонтных работ для пуска оборудования. Сей-
час половина работников предприятия – около 700 человек 
– находятся в простое. Им выплачивается 2/3 от среднеме-
сячного заработка в соответствии с требованиями Трудо-
вого кодекса. Отозвать часть персонала из вынужденно-
го отпуска для выполнения ремонтных работ и подготовки 
комбината к пуску предполагается в начале февраля, сооб-
щили в департаменте по связям с общественностью ООО 
«УК «Соломбалалес»

«Магнит» оштрафовали за крыс ■
Высший арбитражный суд РФ согласился с Роспот-

ребнадзором, который оштрафовал краснодарскую 

компанию «Тандер», управляющую сетью «Магнит», за 

антисанитарию, в том числе большое количество крыс 

в архангельском магазине.

Жалоба на большое количество грызунов в магазине 
«Магнит» в Архангельское управление Роспотребнадзора 
поступила от ТСЖ «Дом на Свободе», сообщает Российское 
агентство правовой и судебной информации. Проверка са-
нитарного ведомства подтвердила обоснованность жало-
бы. ЗАО «Тандер» будет оштрафовано на 10 тысяч рублей 
за административное правонарушение, предусмотренное 
статьей 6.3 КоАП РФ, – нарушение санитарных норм и пра-
вил, создающее угрозу причинения вреда жизни и здоро-
вью людей, так как грызуны являются переносчиками ин-
фекционных заболеваний.

Дом в центре Архангельска  ■
может рухнуть?

Пятиэтажка на улице Садовой, 19, в которой сей-

час проживает более ста человек, может обрушиться 

в любую минуту: в квартирах разваливаются несущие 

стены, а недавно упало несколько балконов.

«Срок годности» дома по проекту не превышает 25 лет, 
однако стоит он уже более 50 и без завершенного капиталь-
ного ремонта, передает ГТРК «Поморье». Капремонт дома 
был начат в 2001 году, но тогда ограничились лишь утепле-
нием стен и заменой окон. 

В 2007 году экспертизу провели инженеры АГТУ. В за-
ключении они указали, что сохранность дома гарантирова-
на до 15 мая 2012 года.

За пломбировку счётчиков  ■
платить не нужно

Прокуратура Архангельской области сообщает – 

плата за пломбировку приборов учета не предусмот-

рена законодательством. 

Данный вывод сделан на основании проверки ООО «Ра-
диус-А». Компания оказывала услуги по установке прибо-
ров учета по договору с МУП «Водоканал» в Архангельске. 
Организацию обязали исключить подобные факты.

«Малые Корелы» и Кенозерский  ■
парк не объединят 

Эту информацию «Правде Севера» подтвердили оба 

учреждения, сославшись на официальное письмо от 

21.01.2013 об отказе от объединения за подписью зам-

министра культуры РФ Андрея БУСЫГИНА, адресован-

ное Министерству природных ресурсов РФ. 

Как заявлял ранее губернатор Игорь ОРЛОВ, инициати-
ва слияния двух федеральных структур была выдвинута их 
учредителями – Министерством культуры и Министерст-
вом природных ресурсов и экологии РФ. На федеральном 
уровне рассматривалась идея создания единого нацио-
нально-культурного парка, который объединил бы потен-
циал уникальной природно-культурной территории и му-
зея деревянного зодчества под открытым небом и позво-
лил не только в полной мере сохранить богатейшее исто-
рико-культурное наследие региона, но и развивать новые 
формы деятельности.
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Дискуссия: Поможет ли Архангельской области слияние с НАО

Тенденция: ИП снимаются с учёта Реакция

Сергей Антуфьев  ■
извинился за нашу статью

В прошлом номере газеты 

«БИЗНЕС-КЛАСС Архангельск» 

(№3 от 28.01.2013 г.) и на сайте 

bclass.ru была опубликована ста-

тья «Уберите ваши кучи!», в кото-

рой шла речь о проблемах убор-

ки снега в Архангельске. В частно-

сти, о взаимоотношениях админи-

страции города и владельцев тор-

говых объектов, которые обязаны 

очищать от снега закрепленные 

за ними территории. В материа-

ле приводились и цитаты председателя Архангельско-

го регионального отделения «ОПОРЫ РОССИИ» Сергея 

АНТУФЬЕВА. Например, речь шла о том, что площади за 

небольшими торговыми павильонами и крупными тор-

говыми центрами закрепляются непропорционально.

В редакцию поступило письмо от Сергея Антуфьева, в 
котором говорится, что в материале цитировалась толь-
ко часть его беседы с журналистом, из-за чего смысл его 
общей позиции исказился. От своих слов, напечатанных в 
статье, предприниматель не отказывается, однако счита-
ет, что его комментарием газета «прикрыла свою обиду на 
мэрию Архангельска»:

– Считаю, что корреспондент враждебно и неправиль-
но осветил взаимоотношения между мэрией города и пред-
принимательским сообществом, используя мое имя. При-
ношу свои извинения за набор фраз из моей беседы, не со-
гласованный со мной и вставленный в статью, у работников 
мэрии Архангельска, предпринимательского сообщества, 
мэра Виктора Николаевича ПАВЛЕНКО.

В свою очередь редакция поясняет, что никаких «обид» у 
журналистов газеты на мэрию нет. Мы пытались попасть на 
совещание с представителями торговых сетей, где обсуж-
дались проблемы с вывозом мусора, но нас там почему-то 
видеть не захотели. В итоге статья была написана на основе 
комментариев предпринимателей, которые получены по те-
лефону. К Сергею Антуфьеву мы обратились как к предста-
вителю общественного объединения, призванного отстаи-
вать и защищать интересы малого и среднего бизнеса. 

Беседа в газете действительно приведена не полно-
стью, значительная ее часть сводилась к тезису: проблем 
с вывозом снега не существует, налажено конструктивное 
взаимодействие. Тем не менее журналист посчитал необ-
ходимым сделать в статье акцент на проблематике. Ведь 
если все хорошо, то все хорошо: снег вывозится, претен-
зий нет – в чем тогда смысл публикации? 

Правильность напечатанного отрывка Антуфьев не отри-
цает. Что касается доводов, что высказанное мнение нуж-
но было привести полностью, то они являются спорными. 
Журналист может сокращать, редактировать сказанное, не 
меняя смысла. Законодательство это не запрещает, как и 
не обязывает согласовывать комментарии, поэтому попыт-
ка возражать против данных действий не имеет под собой 
правовой основы. Сожалеем, если данной статьей принес-
ли Сергею Кимовичу и предпринимательскому сообщест-
ву какие-либо неприятности. 

вого акта. В противном случае суд удовле-
творит требование заявителей и вам при-
дется все пересчитывать заново», – доба-
вил Николай Гудушин. 

«Нормативы неприменимы хотя бы по-
тому, что, несмотря на серийную застрой-
ку городов, каждый дом индивидуален по 
техническому состоянию систем и конст-
руктивно: сколько в каждом было перепла-
нировок, ремонтов!» – рассуждает второй 
заявитель Виктор Дубянский.

Кроме того, по мнению Дубянского, раз 
дело касается эксплуатации общего иму-
щества многоквартирного дома, единст-
венной правовой основой для расчетов 
по логике вещей должен являться дого-
вор управления этим домом, в его случае 
– с управляющей компанией. 

«Можно долго дискутировать на эту 
тему, – отметил Валерий Хвостов. – По 
существу я с вами согласен. Люди долж-
ны платить по квартирным счетчикам, а 
все остальное следует относить к расхо-
дам на содержание дома. Иначе управляю-
щие компании теряют стимул снижать за-
траты на ОДН. Думаете, мы мало писем 
«наверх» написали? Но победила другая 
концепция. В среднестатистическом доме 
Северодвинска, к слову, платежи за воду 
больше не стали. Весь сыр-бор из-за этих 
новых строчек в квитанциях...» 

Напомним, что с 1 января 2013 года 
страховые взносы рассчитываются ис-
ходя из двух МРОТ, а не одного, как 
раньше. Кроме того, Правительством 
РФ одобрено повышение минималь-
ного размера отплаты труда с 4611 до 
5205 рублей. В 2014 году страховой 
взнос будет исчисляться уже исходя 
из двух с половиной МРОТ, в 2015-м – 
из трех МРОТ.

По словам заместителя руководи-
теля УФНС России по Архангельской 
области и НАО Жанны ПОЛЯКОВОЙ, 
рост числа заявлений от предприни-
мателей на снятие с налогового учета 
пришелся на начало декабря: в срав-
нении с октябрем – ноябрем их стало 
поступать почти втрое больше. В янва-
ре тенденция сохранялась – от офици-
альной регистрации в качестве ИП от-
казались 946 предпринимателей. 

Около половины снявшихся с уче-
та работали на «упрощенке», 30% пла-
тили ЕНВД и только 11% были владель-
цами патентов. 

Большой трагедии в происходящем 
налоговики не видят. За этот же пери-
од (декабрь – январь) на учет встали 
572 индивидуальных предпринимате-
ля – столько же, что и год назад. Спрос 
на патенты не падает. 

«Создано более 300 новых юриди-
ческих лиц, в том числе бывшими ИП. 
Многие предприниматели перешли на 
работу по найму. Бизнес бросили еди-
ницы – в основном те, кто сдавал ну-
левую отчетность и по факту предпри-
нимательской деятельности не вел, – 
уточнила Жанна Полякова. – Мы анали-
зировали заявления на снятие с нало-
гового учета по видам деятельности, 
искали закономерности: может быть, 
по каким-то конкретным направлениям 
предприниматели столкнулись с про-

блемами и массово «уходят» от ИП. Од-
нако ничего подобного не наблюдает-
ся – видов более 200». 

Выделяется среди них, пожалуй, 
только один: в связи с изменениями в 
законодательстве в части регулирова-
ния рынка алкогольной продукции за-
крываются торговые точки, основная 
часть выручки которых приходилась на 
продажу спиртных напитков. 

По оценкам министерства финан-
сов Архангельской области, количе-
ственные потери малого бизнеса не 
приведут к серьезным сокращениям 
налоговых поступлений в региональ-
ную казну. Как пояснила на пресс-
конференции заместитель министра 
Светлана СИТНИКОВА, порядок рас-
пределения средств, полученных от 
ИП, использующих специальные на-
логовые режимы, таков, что ощути-
мых сумм могут недосчитаться раз-
ве что местные бюджеты, но не бюд-
жет субъекта. 

Заместителя управляющего ре-

гиональным отделением ПФ РФ На-

талью МАЛЬЦЕВУ очень удивил во-
прос о том, не связано ли повыше-
ние страховых взносов с недостатком 
средств в фонде. 

«Денег в Пенсионном фонде дос-
таточно, – заявила она. – Суть в дру-
гом. Благодаря повышению взносов 
мы создаем такие условия, что буду-
щая пенсия индивидуального пред-
принимателя по размеру приближает-
ся к пенсии наемного работника. К со-
жалению, в нашем обществе у челове-
ка нет достаточной мотивации, чтобы 
самостоятельно заботиться о том, на 
что он будет жить в старости, да и до-
ходы не позволяют. Да, в чем-то жест-
ко, но мы обеспечиваем предпринима-
телям «подушку безопасности». 

Бизнес бросили 
единицы?

В декабре – январе в Архангельской области снялись 
с налогового учета почти две тысячи индивидуальных 
предпринимателей: в полтора раза больше, чем в эти 
же месяцы год назад. Одна из главных причин – резкое 
увеличение страховых взносов в Пенсионный фонд: 
с 14 386 рублей в 2012 году до 34 479 рублей в 2013-м.

«Архангельская область нахо-
дится в глубоком экономическом 
кризисе, – заявил на «круглом сто-
ле», посвященном поиску путей вы-
вода региона из кризиса, директор 

правозащитной организации 

«Фонд Реальность» Юрий ЩЕР-

БАЧЕВ. – И хотя формально зарпла-
ты бюджетников растут, а офици-
альная безработица невелика, ре-
гион в течение долгого времени не 
может самостоятельно решить ни 
одной из своих основных проблем: 

ветхого жилья, бездорожья, упадка 
лесной промышленности».

По мнению декана факультета 

технологии и предприниматель-

ства САФУ им. М. В. Ломоносо-

ва, заслуженного экономиста 

РФ Николая ЗАЛЫВСКОГО, эко-
номика региона вряд ли сможет са-
мостоятельно выйти из депрессии 
в течение ближайших 15 лет. «Пред-
ставители малого бизнеса будут 
постоянно вытесняться с рынка, а 
в целом качество жизни населения, 
исключая верхушку корпоративно-
го и государственного менеджмен-
та, останется на уровне, далеком от 
представления о достойном суще-

ствовании людей», – считает Нико-
лай Залывский.

На скорое промышленное ос-
воение Арктики региону также не 
стоит возлагать большие надежды, 
полагает доктор социологиче-

ских наук, профессор Олег ОВ-

ЧИННИКОВ. «На Каспии открыты 
крупнейшие месторождения неф-
ти, и себестоимость добычи «чер-
ного золота» там гораздо ниже, 
чем на Арктическом шельфе, – от-
мечает он. – Правительство пред-
полагает выделить на промышлен-
ное освоение Арктики в 2016 году 
3 млрд рублей. Но только в инфра-
структуру Северного морского 
пути необходимо вложить 80 трлн 
рублей. Все шаги, которые Россия 
сегодня предпринимает в отноше-
нии Арктики, – пропагандистские 
мероприятия. Нам просто необхо-
димо «застолбить» за собой тер-
риторию. Реальное же освоение 
арктических недр может начаться 
только через 100-150 лет».

Единственно реальный шанс 
для Архангельской области выйти 
на более высокий уровень эконо-
мического развития, уверен док-

тор исторических наук, про-

фессор, академик обществен-

ной Академии геополитических 

проблем Сергей ШУБИН, – объе-
динение с соседними регионами, 
прежде всего с Ненецким авто-
номным округом. НАО располага-
ет огромными запасами углеводо-
родов, средства от добычи которых 
оседают вдали от Архангельской 
области, а могли бы значительно 
пополнить региональный бюджет. 
Несмотря на то, что часть ненец-
ких налогов и сегодня поступает в 
казну области, регион от соседст-
ва больше теряет, чем приобрета-
ет. Одним из ключевых моментов 
является отток населения в округ.

«В 2020 году на территории 
НАО будет добываться до 30 млн 
тонн нефти, регион станет самым 
бурно растущим на всем побере-
жье европейской части России, – 
подтвердил Олег Овчинников. – 
Однако необходимо выделить ог-
ромные средства на геологораз-
ведку, потому что советский запас 
себя исчерпал. Исходя из этого не-
сложно спрогнозировать, что будет 
продолжаться отток специалистов 

из области в Ненецкий округ для 
проведения этих работ». 

Впрочем, идею немедленного 
проведения референдума об объ-
единении Архангельской области и 
НАО никто из участников «круглого 
стола» не поддержал. Слишком уто-
пичны шансы получить согласие на 
слияние от округа, полностью кон-
тролируемого крупными нефтедо-
бытчиками, не желающими делить 
доходы и сферы влияния.

«Чтобы идея укрупненного ре-
гиона стала реальностью, требу-
ется, в первую очередь, политиче-
ская воля со стороны федеральных 
законодателей, – считает инициа-
тор неудачной попытки организа-
ции референдума по объединению 
двух субъектов Федерации в 2003 
году Юрий Щербачев. – За де-
сять лет многие изменилось. Про-
изошло реальное объединение не-
скольких субъектов. Федеральная 
власть связана обещаниями про-
должить политику укрупнения ре-
гионов. И наша задача – заставить 
власть выполнять свои обещания в 
интересах жителей Архангельской 
области».

Как спасти экономику региона? 
Архангельская область – больной в предынфарктном 
состоянии, и если лечение запоздает, пациента 
можно не спасти. Такой диагноз экономическому 
состоянию региона поставили историки, социологи 
и экономисты, принявшие участие в «круглом столе», 
который 28 января провело архангельское отделение 
партии «Парнас». Спасительной пилюлей для области 
может стать объединение с НАО, но местные элиты, 
зависимые от воли крупных нефтедобывающих 
компаний, не заинтересованы в подобном слиянии.

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК
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Городская среда
Взгляд: Решить проблему пробок в Архангельске можно без «строек века»

– Елена Анатольевна, 

в 2008 году ваша компа-

ния готовила комплекс-

ную транспортную схе-

му Архангельска. Одна-

ко недавно мэрия заяви-

ла, что документ, разра-

ботанный на перспекти-

ву до 2023 года, устарел и 

его нужно доработать: вы-

рос уровень автомобили-

зации, перераспредели-

лись транспортные пото-

ки. Как за четыре года мог 

устареть документ?

– В основе перспектив-
ных расчетов КТС цифры не 
пятилетней давности, а про-
гнозы, вполне совпадающие 
с сегодняшней ситуацией. 
Законодательство, регла-
ментирующее функциони-
рование транспорта и ин-
фраструктуры, за прошед-
шее время не изменилось. 

Принц ипы развития 
транспортной системы Ар-
хангельска учитывают опыт 
развитых стран с высоким 
уровнем автомобилизации, 
а также ошибки россий-
ских мегаполисов. Поэто-
му предложения в соста-
ве КТС ничуть не устарели. 
Если есть сомнения в акту-
альности схемы, достаточ-
но сопоставить спрогнози-
рованные на 2012 год дан-
ные по числу автомобилей 
и уровню аварийности с ре-
альными показателями. Уве-
рена, расхождения будут 
минимальными.

– Сколько может по-

требоваться бюджетных 

средств, чтобы «запус-

тить» схему в работу?

– Это смотря как счи-
тать. Бюджету города раз-
работка схемы обошлась в 
три млн рублей (питерские 
коллеги за аналогичную ра-
боту в 2008 году взяли бы не 
менее семи млн). На самом 
деле эта работа стоила до-
роже. Стоит учесть средст-
ва, потраченные на прове-
дение опроса населения 
до начала разработки КТС. 
Эти данные были отправны-
ми для разработчиков. Это – 
240 тысяч рублей. 

Исследование по пар-
ковкам стоимостью 220 ты-
сяч спонсировал «Титан». 
Проведение 12 мероприятий 
по связям с общественно-
стью и экспертами – еще по-
рядка 160 тысяч. Это день-

ги привлеченного гранта. 
Итого в денежном выраже-
нии – около 3,6 млн. Следо-
вало бы оценить время, по-
траченное, например, круп-
ными предприятиями горо-
да на подготовку информа-
ции о логистике грузовых 
перемещений или ГИБДД 
– на сбор данных и анализ 
аварийности. 

«АвтоДорожный консал-
тинг» продолжать работу 
над КТС не планирует. Два-
жды брать деньги за одну и 
ту же работу не в наших пра-
вилах. Полагаю, если новый 
разработчик все же найдет-
ся, он попросту перепишет 
готовый документ. 

– И все же, если ком-

плексная транспортная 

схема абсолютно жизне-

способный документ, по-

чему ее так и не утверди-

ли в 2008 году? Правда 

ли, что причиной послу-

жила незавершенность 

генерального плана?

– Лишь отчасти. Гене-
ральный план – это основ-
ной, «зонтичный» документ. 
Его разработка – сложный 
процесс с учетом множест-
ва переменных факторов, 
принимаемых во внимание. 
Генплан отвечает на вопро-
сы «Что? Где? и Когда?» бу-
дет строиться на террито-
рии города. 

После того как генплан 
утверж дается, ставится 
следующий вопрос: «Как?». 
На этот вопрос отвечают до-
кументы следующего уров-
ня – правила землепользо-
вания и застройки, различ-
ные регламенты (высотный, 
колористический и т.д.). 

КТС по своей сути – 
транспортный регламент, 
который не может утвер-
ждаться раньше главного 
документа – генплана. Это 
логично. Тем не менее КТС 
и генеральный план разра-
батывались согласованно, 
разработчики координиро-
вали работу, нужные транс-
портные данные КТС на-
правлялись разработчикам 
генплана. Аналогичным об-
разом КТС увязана со стра-
тегией развития Архангель-
ска – еще одним докумен-
том перспективного разви-
тия города, подготовленным 
в тот период. 

Самой главной причиной 
задержки утверждения КТС 
стал уход многих людей из 
органов исполнительной и 
законодательной власти го-

рода – тех, кто инициировал 
разработку КТС и был заин-
тересован во внедрении ее 
результатов. Пришедшие 
новые люди по разным при-
чинам не имели возможно-
сти заняться продвижени-
ем КТС. 

– Администрация го-

рода опубликовала свой 

план борьбы с пробками, 

мы о нем писали в про-

шлом номере. Как вы от-

носитесь к «проектам 

века» по строительст-

ву новых дорог, мостов и 

развязок?

– Есть основополагаю-
щий принцип: нельзя при-
обретать или, как в нашем 
случае, строить новые ак-
тивы, пока полностью не ис-
пользован потенциал суще-

ствующих. Начиная расши-
рять дорожную сеть до того, 
как научился ею управлять, 
город автоматически закла-
дывает в бюджет колоссаль-
ные издержки на содержа-
ние новой инфраструкту-
ры. 

Представьте, что вы по-
лучили наследство – шикар-
ную квартиру в доме с охра-
ной, консьержами и комму-
нальной платой 40 тысяч в 
месяц при вашей зарплате 
в 45 тысяч. Через месяц за-

хочется избавиться от тако-
го дорогого подарка. Квар-
тиру можно продать. Доро-
гу не продашь. Вывод: луч-
ше иметь компактную, но 
производительную и с хо-
рошим содержанием улич-
но-дорожную сеть. 

Это улучшило бы плав-
ность потоков, а значит, сни-
зило бы перегруженность, 
риски аварийности и зага-
зованность. Развитие пар-
ковочных мощностей осво-
бодило бы проезжую часть 
от стоящих автомобилей. 
Вторым этапом должен 
стать ремонт существующих 
дорог, оптимизация транс-
портных потоков. Фактиче-
ски в Архангельске всего не-
сколько полноценных дорог, 
остальные улицы находят-

ся в непроезжем или прак-
тически непроезжем со-
стоянии. 

– Для снижения пере-

груженности Обводного 

канала в районе съезда с 

железнодорожного мос-

та планировалось устрой-

ство еще одного съезда 

на проспект Ломоносова 

около Поморского уни-

верситета. Как вы оцени-

ваете это предложение?

– Устройство такого 
съезда планировалось до 

того, как началось строи-
тельство университетской 
библиотеки. Теперь цена 
такого решения возросла в 
разы. Речь идет не только о 
сметной стоимости строи-
тельства, но и о социальной 
цене – неудобствах для сту-
дентов и преподавателей от 
соседства с транспортным 
потоком, интенсивность ко-
торого составила бы 5-10 
тысяч автомобилей в сутки. 

Дополнительные из-
держки будут обусловлены 
малым радиусом и крутым 
спуском из-за нехватки тер-
ритории для более благо-
приятных параметров съез-
да. Потребуются особые ме-
роприятия по обеспечению 
безопасности и содержа-
нию. Поэтому, скорее все-
го, придется думать об эс-
такаде для пропуска пото-
ка над Обводным каналом в 
непрерывном режиме. Эс-
такадные варианты всегда 
дорогие. Подобные ситуа-
ции и «стройки века» по-
неволе возникают там, где 
планирование застройки и 
транспортной инфраструк-
туры идет несогласованно. 
А ведь город, как известно, 
единый организм.

– Допускаете, что ком-

плексная транспортная 

схема не была утвержде-

на из-за недостатка фи-

нансов на ее реализа-

цию? 

– Как показал анализ 
транспортных проблем при 
разработке КТС, для реше-
ния многих из них нужны не 
деньги, а управленческие 
системные решения, коор-
динация и сотрудничест-
во, налаживание многосто-
роннего диалога. Это бо-
лее трудная задача в рос-
сийской практике.

В рамках разработки 
КТС был проведен бюджет-
ный анализ за несколько лет. 
Результат нас удивил. Ока-
зывается, доля бюджета, 
направляемая в Архангель-
ске на нужды транспортной 
системы (в среднем порядка 
12%), сопоставима с анало-
гичными показателями Лон-
дона, который имеет хоро-
шую транспортную систе-

му. Возникает вопрос: по-
чему же столь велика разни-
ца «на выходе». Одна из при-
чин – непродуктивность вы-
строенной системы управ-
ления.

– В разработанной ва-

шей компанией транс-

портной схеме большое 

внимание уделялось раз-

витию общественного 

транспорта. Вы полагае-

те, что обилие «пазиков» 

создает пробки?

– Мысленно пересади-
те пассажиров «пазиков» 
на легковушки. Стало луч-
ше? Все просто встанет. Для 
иностранного транспортно-
го специалиста наши «пази-
ки» красноречивее слов го-
ворят об отсутствии в Ар-
хангельске транспортного 
приоритета – обществен-
ного транспорта и политики 
по его поддержке. Какая по-
литика, такой и подвижной 
состав. Что будет дальше – 
известно, поскольку так слу-
чилось везде: приближение 
уровня автомобилизации к 
отметке 300 легковых ав-
томобилей на тысячу жите-
лей сделает транспортную 
ситуацию в городе невыно-
симой.

Город должен поддержи-
вать общественный транс-
порт. Поддержка называет-
ся просто – «дотации», и за 
них перевозчики будут не-
шуточно бороться, напере-
бой повышая качество ус-
луг. Когда поездка на обще-
ственном транспорте станет 
конкурентоспособной с по-
ездкой в личном автомоби-
ле, начнется отток с легко-
вого транспорта на транс-
порт общественный.

Хороший пример – Хель-
синки, где дотируется обще-
ственный транспорт. Горо-
ду это много выгоднее, чем 
рубить деревья и на их мес-
те строить новые парковки, 
поскольку спокойный и зе-
леный город с чистым воз-
духом, привлекающий тури-
стов и создающий рабочие 
места – желанное место для 
проведения саммитов, ме-
ждународных конференций 
и культурных мероприятий. 
Доказана зависимость меж-
ду прибыльностью коммер-
ческих объектов – кафе, ма-
газинов и транспортным по-
током на улице. Чем меньше 
автомобилей, тем доходнее 
бизнес. 

В Архангельске вариан-
ты для популяризации об-
щественного транспорта 
наряду с повышением ком-
фортности самих автобу-
сов могут быть различны-
ми: выделенные полосы, ог-
раничение движения легко-
вых автомобилей по отдель-
ным улицам. К примеру, есть 
идея сделать Троицкий про-
спект пешеходным, возоб-
новив там разве что трам-
вайное движение. Естест-
венно, предварительно не-
обходимо привести в по-
рядок Ломоносовский про-
спект и проспект Советских 
Космонавтов, запустить 
полноценное движение по 
Новгородскому проспекту 
и улице Выучейского. 

Нам бы дороги Лондона…
Доли бюджета, направляемые Архангельском 
и Лондоном на транспортную систему, 
сопоставимы. Но разница налицо, 
а вернее на полотно. Причина – в отсутствии 
комплексного подхода, уверена директор 
ООО «АвтоДорожный консалтинг» 
Елена СВАТКОВА. Именно эта компания 
еще лет пять назад разработала комплексную 
транспортную схему (КТС) города. 
Но документ, на создание которого было 
потрачено 3,6 млн рублей, убрали в стол, 
а теперь хотят доработать. Что случилось 
с программой, нужны ли столице Поморья 
новые утопичные проекты «строек века» 
и как в действительности избавить 
Архангельск от пробок?

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Елена СВАТКОВА: 

– Ра з г о в о р ы н а 

уровне власти о необ-

ходимости доработки транс-

портной схемы очень похожи на 

попытку потянуть время. Соз-

дается впечатление, что обще-

ству предлагаются глобальные 

проекты по улучшению дорож-

ной инфраструктуры, чтобы от-

вести внимание от реальных 

проблем, которые нужно ре-

шать незамедлительно.

И все же, если есть жела-

ние актуализировать транс-

портную схему города, самый 

экономичный вариант – прове-

дение «общественной экспер-

тизы». Предоставить возмож-

ность всем желающим озна-

комиться с содержанием до-

кумента, выложив материалы 

на какой-либо сайт. 
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Инвестиции
Строительство: Планы упираются в лимиты финансирования 

На еженедельном заседании 
регионального правительства 29 
января планировалось утвердить 
разработанную министерством 
строительства и ЖКХ областную 
трехлетнюю адресную инвести-
ционную программу (2013-2015 гг). 
Но содержание доклада министра 

Игоря ВОЙСТРАТЕНКО разочаро-
вало губернатора. 

Как следовало из слов минист-
ра, программа объединила меро-
приятия 17 действующих целевых 
программ, трех государственных 
и «одной разрабатываемой адрес-
ной областной программы». 

Общий объем финансирова-
ния составляет 5,61 млрд рублей. 
Из них в 2013 году запланировано 
освоить 2,28 млрд рублей. В про-
грамму включены как новые объ-
екты, так и долгострои. Суммарная 
остаточная стоимость последних 
составляет 10,8 млрд рублей. 

При этом в текущем году ми-
нистерство планирует привлечь на 
выполнение программы 1,1 млрд 
рублей из федерального бюджета 
и Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ. По словам министра, 

за три года в области должно быть 
профинансировано строительство 
109 объектов, а сданы 98. 

«На ряде объектов требуется 
решить вопрос увеличения лимитов 
финансирования во втором кварта-
ле», – признал Войстратенко. 

Например, дефицит средств 
на строительстве 115-квартирно-
го дома в Новодвинске составля-
ет 35 млн рублей. Для дострой-
ки двух жилых домов в Исакогор-
ском округе Архангельска не хва-
тает 75 млн рублей; школы в по-
селке Подюга Коношского рай-
она – 106 млн рублей; школы в по-
селке Цигломень (Архангельск) – 
72 млн рублей. На софинансиро-
вание по соглашению с «Газпро-
мом» строящейся школы в посел-
ке Урдома Ленского района требу-
ется 150 млн рублей. 

При таких финансовых трудно-
стях ввод этих объектов заплани-
рован министерством на третий-
четвертый квартал 2013 года. При 
одном «но»: если будет готова про-
ектная документация, а муници-
палитеты выполнят свои обяза-
тельства. 

«В свою очередь министерст-
во готово организовать работу за-
казчиков и распорядителей бюд-
жетных средств как координатор 

инвестпрограммы», – отметил 
Игорь Войстратенко.

Игоря Орлова статистические 
выкладки не устроили. 

– Как мы будем сдавать в 
этом году объекты с дефицитом 
средств, это согласовано с под-
рядчиками? – поинтересовался у 
Войстратенко губернатор.

– Они, естественно, знают об 
этом. В частности, в Новодвинске 
дефицит был определен еще в 2011 
году. Что касается Урдомы, то все 
зависит от переговоров с «Газпро-

мом». Условия софинансирования 
предполагали, что мы должны най-
ти 150 млн рублей, – ответил ми-
нистр. 

– Меня это не устраивает. Я знаю, 
что подрядчики откажутся работать. 
По всем этим объектам проведите 
переговоры с подрядчиками и под-
пишите дополнительные соглаше-
ния. Если намечена сдача в этом 
году – решайте, как это сделать. Еще 
вопрос: что это такое – ввод 90% от 
запланированного? Запланировали 
столько, сколько не сдать? 

– 10% – это переходящие объ-
екты. 

– Непонятно. Напоминаю всем 
ведомствам, что мы договарива-
лись: если в первом квартале те-
кущего года вопросы финансового 
обеспечения наших планов не ре-
шаются, то работа прекращается, 
а деньги перебрасываются на дру-
гие «дефициты». И вообще, такие 
провалы – это предмет служебно-
го расследования. 

По предложению Орлова об-
суждение инвестпрограммы пе-
ренесли.

Достраивать надо, но денег нет
Губернатор Архангельской области Игорь ОРЛОВ 
раскритиковал подход министерства строительства и 
ЖКХ к формированию региональной инвестиционной 
программы. В 2013 году на строительство планируется 
направить 2,28 млрд рублей, однако дефицит бюджета 
не позволит завершить работы в назначенный срок. 

Андрей САХАРОВ

журналист
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Губерния
Новости Персона: Первое интервью с новым директором спортивного клуба «Во

– Денис Альбертович, 

расскажите, с чего начи-

налась ваша трудовая дея-

тельность?

– Я окончил юрфак По-
морского государственного 
университета, но еще во вре-
мя учебы устроился на рабо-
ту в юридический отдел авиа-
компании «Архангельские 
воздушные линии».  

В 2005 году меня пригла-
сили на работу в фирму «По-
морская», которая входила 
в группу компаний «Титан». 
Там я занимался вопросами 
управления и строительства, 
работая директором по пра-
вовым вопросам в ООО «Ти-
тан-девелопмент».  

В апреле 2009 года пере-
шел в ЗАО «АСХО «Тепличное» 
в Северодвинске. 

– Странный поворот: из 

строительного бизнеса на 

предприятие сельскохо-

зяйственной сферы…

– Архангельск – город ма-
ленький, в бизнес-сообщест-
ве все друг друга знают. Не-
задолго до моего прихода у 
«Тепличного» сменились соб-
ственники, а у меня как раз 
появилось желание поменять 
работу. Долго на одном мес-
те сидеть нельзя, потому что 
достигаешь некоего преде-
ла, выше которого не прыг-
нуть. А управленческие прин-
ципы универсальны, поэтому 
применимы в любом деле. 

Короля всегда играет сви-
та: если ты способен сфор-
мировать сильную управлен-
ческую команду, значит, ус-
пех придет. Акционеры «Теп-
личного» поставили опреде-

ленные задачи, которые были 
решены. 

В первую очередь надо 
было отработать механизм 
реализации продукции. Ос-
новная проблема сельхоз-
производителей – не вырас-
тить овощи, а продать. Ри-
тейлеры готовы работать с 
местными производителя-
ми при соблюдении некото-
рых условий: четкая перио-
дичность поставок, качест-
во товара и удобные усло-
вия оплаты. А наш произво-
дитель слаб в своем стрем-
лении быстро и разом реали-
зовать товар. 

Мне удалось сформиро-
вать систему работы «Теплич-
ного» с крупными торговыми 
сетями, в частности, с мага-
зинами сети «Петровский». В 
ноябре 2009 года я отчитал-
ся перед акционерами пред-
приятия и по приглашению 
Ильи Михальчука ушел в об-
ластную администрацию на 
более привычное поприще – 
возглавил областное агент-
ство по управлению государ-
ственным имуществом и зе-
мельными ресурсами. Про-
работал полтора года. 

– Почему так мало? 

– Я пришел из бизне-
са, где все понятно: есть ко-
манда, ресурсы и цель, в на-
правлении которой надо дви-
гаться. В администрации все 
оказалось по-другому. Меня 
сразу «убило» отношение лю-
дей к работе. Оно сводится к 
одному: пришел на работу в 
9 утра, с 13.00 до 14.00 обед, 
а ровно в 18.00 быстрень-
ко домой. При этом в агент-
стве работали и настоящие 
профессионалы своего дела, 
которые отдавали делу семь 
дней в неделю. 

Я попытался перенастро-
ить технологию, перераспре-
делить нагрузку так, чтобы 
дела «горели» не только за 
счет отдельных специали-
стов. Думаю, что-то получи-
лось. Однако возникли опре-
деленные разногласия с ру-
ководством области, поэто-
му пришлось уйти.

– Разногласия с губер-

натором Ильей Михальчу-

ком?

– Дословно слова Ильи 
Филипповича: «Я понимаю, 
что ты работаешь хорошо, 
претензий к твоей работе 
нет, но вместе мы работать 
не сможем». У нас было оп-
ределенное недопонимание 
в некоторых вопросах. Рас-
стались без обид. Я благо-
дарен ему за предоставлен-
ную возможность поработать 
в администрации. Это очень 
хорошая школа.

Потом я работал незави-
симым директором. Дело в 
том, что я являюсь аккреди-
тованным поверенным Рос -
имущества, то есть имею 
право представлять инте-
ресы государства в подкон-
трольных ему акционерных 
обществах. До сих пор явля-
юсь членом советов директо-
ров нескольких предприятий. 
Попутно занимался консал-

тингом крупных российских 
ритейлеров, желающих зай-
ти на рынок области. 

– Вы имеете в виду фе-

деральную сеть «Магнит», 

которую в штыки встре-

тили некоторые местные 

производители и торгов-

цы?

– В противном случае они 
бы спокойно делили местный 
рынок между собой. А с появ-
лением сильного игрока при-
ходится бороться за потре-
бителя и, главное, развивать-
ся.  Например, предприятия 
НП «Панорама Retail » зашли 
на рынок Вологодской об-
ласти. Несмотря на то, что 
«Магнит» опирается на про-
изводственную базу юга Рос-
сии, все равно вынужден по-
купать часть продукции у ме-
стных производителей. 

Кстати, интерес к Архан-
гельску проявляет также 
ориентированная на сред-
ний опт торговая сеть гипер-
маркетов «Метро» и «Макдо-
налдс»...

– Как я понимаю, «Вод-

ник» – это очередная сту-

пень развития для вас?

– Конечно. Я же выбран 
не начальником основной 
команды, а директором го-
сударственного автономно-
го учреждения, а это: стади-

«Воднику» формируют спон
Новый директор спортивного клуба 
«Водник» хоть и не был замечен 
в излишней публичности, в бизнес-среде 
его хорошо знают. Свою трудовую 
деятельность Денис МАСЛОВ начал 
в авиакомпании, работал в ГК «Титан», 
«выращивал» огурцы в Северодвинске, 
управлял имущественным комплексом 
Архангельской области и даже пытался 
получить депутатский мандат. 
Чем он будет полезен для «Водника» 
и сможет ли эффективно управлять 
спорткомплексом? 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Стоп-кадр

Нужный человек на своём месте ■
Вам требуются перспективные специалисты? 

Планируете запустить проект и создаете команду 

профессионалов с отличными рекомендациями? 

Кадровое агентство «ПЕРСОНА grata» находит опе-

ративные и точные решения по каждой позиции.

Наш стиль взаимодействия с клиентом – работа без 
предоплаты (оплата услуг по факту трудоустройства), бес-
платная замена кандидата, если прежний не подтвердил 
свою квалификацию в течение испытательного срока. 

Наши достоинства: знание рынка труда, индивиду-
альный подход, информационная поддержка еженедель-
ника деловых кругов Архангельской области и web-пор-
тала «Бизнес-класс».

Гарантируем руководителям предприятий полную 
конфиденциальность деловой переписки и переговоров, 
связанных с заполнением вакансии. 

Присылайте online-заявки, звоните по телефону. 
Наше агентство использует полный спектр информаци-
онных технологий, поэтому ваш запрос мгновенно дой-
дет до соискателя.

 P.S. Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимают-
ся в агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 1, 1-й этаж).

СРОЧНЫЕ ВАКАНСИИ
КАССИР  Ж/Д БИЛЕТОВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ СТРОИТЕЛЬНОГО ОТДЕЛА 
ТОРГОВЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
СЕКРЕТАРЬ в Северодвинск  
МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами  
СТАРШИЙ ПРОДАВЕЦ фирменного отдела 
СМЕТЧИК  
СПЕЦИАЛИСТ ПГС 
ТЕПЛОЭНЕРГЕТИК (энергоаудит)  
ТОВАРОВЕД непродовольственных товаров 
ПОМОЩНИК  РУКОВОДИТЕЛЯ 
МАССАЖИСТ 

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Заработную плату  ■
повысят на 10%

Заработная плата для работников филиала Группы 

«Илим» в Коряжме с 1 января 2013 года поднимется на 

6%, с 1 июля – еще на 4%. Кроме того, будет постепенно 

повышаться постоянная составляющая в структуре за-

работной платы (сейчас она равняется 60%, остальное 

приходится на всевозможные премии и надбавки). 

К такому решению пришло руководство и профсоюз-
ный комитет целлюлозно-бумажного комбината в Коряж-
ме. 29 января там завершились переговоры в рамках дей-
ствующего коллективного договора. Об этом сообщает ИА 
«Архюгинформ».

По словам директора филиала Валерия АНТОНИШИ-
НА, коллектив в прошлом году заложил хорошую основу 
для стабильной работы предприятия, что позволило уве-
личить социальные гарантии персоналу. 

Напомним, что в 2012-м целлюлозно-бумажный комбинат 
в Коряжме установил абсолютный европейский отраслевой 
рекорд, выдав 1 млн 100 тысяч тонн товарной продукции. По 
договоренности руководства компании и профсоюзного ко-
митета за столь высокое достижение коллектив получил до-
полнительную годовую премию в 1 млн 100 тысяч долларов, 
которую так и назвали: «миллион сто за миллион сто».

Оценивая результаты январских переговоров по кол-
лективному договору, руководитель областного профсою-
за лесных отраслей Алексей КОСТИН сказал: «Это пример 
того, как надо договариваться сторонам социального парт-
нерства, и образец для руководителей предприятий, как 
надо выстраивать отношения с рабочими».

Попробуй управлять городом,  ■
областью, страной!

МОО «Федерация управленческой борьбы» и ОАО 

«Трест Спецдорстрой» приглашают принять участие в 

деловой игре «Управление из любой точки».

Игра пройдет в Архангельске 5 февраля (9.30 – 16.30) 
в помещении Молодежного центра (кинотеатр «Модерн»), 
Шубина, 9. Предварительная запись обязательна. Подроб-
ности и прием заявок по тел. (8182) 44-05-45.
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дник» 

Спрос

нсорский пул

он, теннисный корт, несколь-
ко команд по хоккею с мячом 
и т.д. В моем подчинении 140 
работников, из них только 30 
человек имеют прямое отно-
шение к главной команде. 

Моя основная задача – 
формирование дополнитель-
ных источников доходов. Счи-
таю, что у нас есть скрытые 
резервы для пополнения бюд-
жета учреждения. Но и рабо-
ту со спонсорами никто не от-
менял. К сожалению или к луч-
шему, прошли те времена, ко-
гда деньги просто дарили. Се-
годня спонсоры должны пони-
мать, в чем состоит возврат-
ность их вложений: в реклам-
ной, социальной, имиджевой 
или политической отдаче.  

Первый шаг в этом на-
правлении – воссоздание 
когда-то существовавшего 
общественного фонда «Вод-
ник», который будет аккумули-
ровать спонсорские средства 
для главной команды, напри-
мер, на активную трансфер-
ную политику. 

Спонсоры должны видеть, 
как тратятся их деньги. Ина-
че, если деньги пойдут непо-
средственно через учрежде-
ние, то у меня появится со-
блазн заткнуть одну из на-
ших финансовых дыр. Рабо-
той фонда займется бывший 
начальник команды Виталий 
ПЕТРОВСКИЙ. А на его место 
пришел Дмитрий МИНИН. Он 
работал гендиректором ОАО 
«АГАТ-1». В отличие от меня 
Минин знает хоккей с мячом 
изнутри и знаком со всеми 
игроками, некоторым из них 
Дмитрий Юрьевич оказывал 
финансовую поддержку. 

Кстати, он уже провел пе-
реговоры с игроками, кото-
рые могут в будущем усилить 
главную команду. Финансовые 
рамки он знает. Да, у клуба 
бюджет строгой экономии, но 
ничего критичного я не вижу. 
Главное – понять нашу внут-
реннюю экономику и тратить 
деньги эффективно.  

– Ваши предшественни-

ки не видели спонсорских 

горизонтов, жаловались 

на строгость правил раз-

мещения рекламы…

– Я представляю, какие 
правила и ограничения су-
ществуют в сфере аренды 
недвижимости и рекламной 
деятельности. Тем более с по-
дачи мэрии Архангельска сам 
приложил руку к разработ-
ке положения о размещении 
рекламных конструкций. 

Переговоры со спонсо-
рами ведутся. В Архангель-
ске есть люди, готовые вло-
житься в «Водник». Не пи-
таю иллюзий насчет привле-
чения к спонсорству крупной 
федеральной компании. Хок-
кей с мячом интересен толь-
ко на региональном уровне. 
Лучше пусть в «спонсорском 
пуле» будет несколько не-
больших местных компаний, 
чем ждать манны небесной. 
Бизнесмены потихоньку на-
чинают понимать, что, помо-
гая «Воднику», они создают 
хорошую репутацию и горо-
ду, и области, и себе. 

Но только за счет спонсо-
ров нам не выжить. К сожа-
лению, без бюджетной под-
держки не обойтись. «Вод-
ник» – это один из немногих 
хорошо известных брендов 
Архангельской области. Его 
надо поддерживать. В прин-
ципе, в масштабах области 
цена бюджетного финанси-
рования клуба не такая уж и 
большая.

– Как обстоят дела в 

главной команде? 

– У игроков был психоло-
гический надлом. Надеюсь, 
что нам удастся настроить ко-
манду и концовка чемпиона-
та Суперлиги сложится удач-
но. Зарплата у ребят достой-
ная, проблем с материально-
техническим обеспечением 
и выездами на гостевые мат-
чи нет. 

У большинства игроков в 
межсезонье контракты закан-
чиваются. Мы готовы подпи-
сать новые, но уже на других 
условиях. Контракт должен 
носить стимулирующий ха-
рактер. Сейчас договоренно-
сти со всеми игроками одно-
типные: играешь ли, сидишь 
ли в запасе – получаешь ого-
воренную зарплату. Это не-
правильный подход. 

Акция: Выгодное предложение от официального дилера

Hyundai i30 – автомобиль для ши-
рокой аудитории. Он выпускается в 
восьми комплектациях с двумя ти-
пами двигателей (V1.4 – 100 л. с. и 
V1.6 – 130 л. с.), количество допол-
нительных опций огромно, и подоб-
рать машину под свои нужды смогут 
даже самые взыскательные покупа-
тели. Типов кузова два – хэтчбек и 
универсал. 

Модель i30 хорошо знакома рос-
сиянам, дебют корейца состоял-
ся шесть лет назад. Машина  удачно 
вписалась в автомобильный поток го-
родских улиц. Азиатские конструкто-
ры нашли ключ к сердцам российских 
автолюбителей, воплотив в новом i30 
идеальный баланс рациональных дос-
тоинств и ярких эмоций. Стиль, прак-
тичность, динамика и комфорт – так 
кратко можно описать достоинства 
этой машины. 

АГРЕССИЯ, 

ПРОБУЖДЁННАЯ ПРИРОДОЙ

Первое, на что обращаешь внима-
ние – оптика автомобиля. Задние фо-
нари комбинированного типа, и све-
тодиодные стоп-сигналы с обновлен-
ным дизайном придают i30 стильный 
вид, а изящно изогнутые ходовые 
огни укажут на ваше присутствие и 
днем, и ночью. 

Опциональные передние фары 
с ксеноновыми лампами (HID) дают 
более яркий и дальний луч света 
без ослепляющего эффекта. Также 
в качестве опции в i30 предлагается 
камера заднего вида. При включе-
нии заднего хода на навигационном 
дисплее появляется широкоугольное 
цветное изображение (при отсутст-
вии навигационной системы изобра-
жение передается на зеркало зад-
него вида). 

Фонари стоп-сигналов автомати-
чески загораются при резком тормо-
жении, дополнительно предупреж-
дая следующих за вами водителей. 
Спойлер устанавливается в стандарт-
ной комплектации на все модели i30, 
наряду с увеличенной аэродинами-
ческой эффективностью он придает 
дизайну дополнительную изюминку. 
Доступны опции электронного скла-
дывания, регулировки, подогрева, а 
также бокового указателя поворота. 
Законченность образу городского 
авто придают легкосплавные диски 
R16 со сдвоенными спицами. 

ВСЁ ПОД КОНТРОЛЕМ

Внутреннее убранство салона по-
зволяет ощутить максимальный ком-
форт как при длительной езде, так и 
при передвижении на близкие рас-
стояния. Водительское сиденье с 
электроприводом поможет найти наи-
более удобное положение, а двухсту-
пенчатый обогрев сидений порадует 
в холодную погоду. 

В центральный под локотник 
встроено скрытое отделение для 
хранения мелких предметов, перча-
точный ящик предусматривает спе-
циальное отделение для охлаждения 
напитков. Панель управления с хро-
мированной окантовкой оснащается 
элементами для регулировки внеш-
них зеркал, они складываются авто-
матически. 

Стандартный ручной тормоз заме-
нен на электрический. Помимо при-
вычного датчика дождя и климат-кон-
троля автомобиль оснащен системой 
предотвращения запотевания стекол 
и кнопкой запуска с интеллектуаль-
ным ключом. Двигатель заводится на-
жатием кнопки, а когда интеллекту-
альный ключ лежит у вас в кармане, 

i30 узнает «своего» владельца и авто-
матически открывает двери. Много-
функциональное рулевое колесо до-
бавляет спортивные нотки в дизайн. 
Руль очень удобен и позволяет дер-
жать все под контролем. Для лучше-
го отклика предлагается опция FLEX 
STEER – электроусилитель руля, по-
зволяющий контролировать усилие. 

ДИНАМИКА БЕЗОПАСНОСТИ 

И КОМФОРТА

Линейка новых усовершенство-
ванных двигателей позволит выбрать 
идеальный уровень мощности. Бен-
зиновые двигатели Gamma 1.6 mpi и 
Gamma 1.4 mpi комплектуются шести-
ступенчатой автоматической и меха-
нической коробкой передач. 

Автомат достаточно экономичен. 
В загородном цикле автомобль по-
требляет 5,2 литра на сто км, в сме-
шанном – 6,8 литра. Комплектации 
с ручной коробкой оснащены систе-
мой помощи при трогании на подъе-
ме, не позволяющей машине откаты-
ваться назад. В i30 для передних ко-
лес используются стойки Макферсо-
на. Такая же система подвески при-
меняется во многих автомобилях вы-
сокого класса. 

Конструкторы Hyundai считают, 
что обеспечение безопасности не до-
пускает компромиссов. Поэтому ав-
томобиль оснащен семью подушка-
ми безопасности. 

Займите свое место за рулем, и вы 
обнаружите множество усовершенст-
вованных функций, которые обеспе-
чивают комфорт и безопасность: от 
жидкокристаллической панели при-
боров до сенсорного навигационно-
го экрана. Пройти тест-драйв на авто-
мобиле Hyundai i30 можно в салонах 
официального дилера «Динамика».

Hyundai i30: 
успевайте купить!

Компания «Динамика», 
официальный дилер Hyundai 
в Архангельской области, 
объявляет акцию: Hyundai 
i30 можно приобрести 
с выгодой от 35 до 50 тысяч 
рублей и получить бонус 
от автосалона.* Автомобиль 
не придется долго 
ждать: линейка Hyundai 
представлена в наличии – 
в различных комплектациях 
и цветовых решениях. 

г. Архангельск,

пр. Московский, 48.
Тел. (8182) 422-422

г. Северодвинск,

ул. К. Маркса, 46.
Тел. (8184) 52-10-16 
www.hyundai-dynamica.ru

*Сроки акции с 1 по 28 февраля 2013 г. Подробности и условия акции уточняйте у консультантов автосалона Hyundai. 

ООО «Динамика Архангельск Хёндэ». Реклама.

Ф
о

то
 А

л
е

кс
е

я 
Л

и
п

н
и

ц
ко

го



8
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 4 (629)  4.02.2013  WWW.BCLASS.RU

Политика
Новая партия Новации: Архангельская область не намерена отменять выборы

Итоги: Сенатор Константин Добрынин опубликовал отчёт о своей работе

Формально пункты за-
кона о прямых выборах ос-
таются в силе. Более того, 
они являются вариантом по 
умолчанию. Однако теперь 
региональные депутаты мо-
гут прописать другую систе-
му, которая фактически яв-
ляется чуть улучшенным, де-
мократизированным вариан-
том назначения. 

Вместо голосования на-
селения федеральные дум-
цы предложили такую про-
цедуру: партии заксобра-
ния региона вносят на рас-
смотрение президенту по 
три кандидатуры. Глава го-
сударства выбирает из этих 
претендентов троих, а окон-
чательный выбор из этой 
тройки должны сделать де-
путаты регионального пар-
ламента.

Отличий от назначения 
почти нет. Ведь до возвра-
щения выборов президенту 
тоже предлагали три канди-
датуры, правда, делала это 
правящая в регионе партия. 
Потом депу таты должны 
были утверждать претенден-
та. Насколько новая схема 
отличается от старой, неиз-
вестно. По идее, значитель-
но: партии имеют больше 
возможностей, каждая вно-
сит свой список. Но тут не 
учитываются казусы и «бе-
лые пятна» в законе: глава 
государства может выбрать 

трех кандидатов из списка 
правящей партии. 

Конечно, президент мо-
жет сделать политически 
дальновидный шаг и пред-
ставить Собранию депутатов 
набор из выдвиженцев трех 
разных партий. А уж местные 
парламентарии сами утвер-
дят наиболее симпатично-
го. Но если учитывать, что 
во всех регионах большин-
ство за «Единой Россией», 
сюрпризов ждать не прихо-
дится.

Формально эту схему де-
путаты Госдумы придумали 
для национальных респуб-
лик со сложным националь-
ным составом – Ингушетии, 
Дагестана, Кабардино-Бал-
карии и других. Инициатора-
ми законопроекта выступи-
ли как раз депутаты от этих 
территорий, даже от оппози-
ционных партий.

Однако их коллеги за-
подозрили, что схему мо-
гут применить и в регионах 
фактически однонациональ-
ных, где у власти тогда воз-
никнут проблемы с проведе-
нием своего кандидата. 

Поговорили депутаты, 
поговорили, а в первом чте-
нии документ поддержали 
почти все. Правда, оппози-
ционные фракции оговори-
лись, что ко второму чтению 
обязательно внесут поправ-
ки, которые жестко закрепят 
схему с проблемными на-
циональными регионами. 
Например, планируется чет-
ко оговорить, что непрямые 

выборы могут быть введены 
в регионах, где присутству-
ет больше двух националь-
ностей, численность каж-
дой из которых составляет 
не менее 17% населения. 
Не факт, что такая поправ-
ка пройдет (а скорее всего, 
нет), так что за регионами 
останется свобода выбора.

Нет ли желания восполь-
зоваться этой свободой у 
наших депутатов? 

«Закон о прямых выбо-
рах принят недавно, менять 
его нет никакой необходи-
мости. Дума действитель-
но рассматривает в пер-
вом чтении законопроект о 
предоставлении регионам 
самим выбирать форму го-
лосования. Но уход от пря-
мых выборов касается кав-
казских республик, в неко-
торых из них прямого го-
лосования не было, всегда 
действовала система дого-
воренностей по распреде-

лению постов: такова на-
циональная ситуация, на-
циональные особенности», 
– сказал «Бизнес-классу» 
спикер областного Собра-

ния депутатов, единоросс 

Виталий ФОРТЫГИН.

Его заместитель, пред-

ставитель «Справедливой 

России» Антонина ДРАЧЁ-

ВА также не видит нужды в 
отмене прямых выборов: об-
ласть, на ее взгляд, должна 
обязательно их сохранить.

«Политическая конку-
ренция способствует раз-
витию, кто бы что ни гово-
рил. У действующего закона 
есть недостатки, например, 
условие прохождения кан-
дидатами муниципального 
фильтра, что доступно да-
леко не всем политикам. Но 
уж лучше выборы с такими 
ограничениями, чем их пол-
ное отсутствие. Если закон 
и менять, так отменять в нем 
фильтры, но это нужно де-

Выборам губернатора нич
Не успели мы нарадоваться тому, что 
сможем сами выбрать руководителя 
региона, депутаты Госдумы или, скорее, 
администрация президента дали местным 
парламентариям право эти выборы 
отменить. «Бизнес-класс» поинтересовался 
у депутатов облсобрания, 
на какой сценарий они настроены. 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

«Свободная воля»  ■
Виктора Воробьёва

Бывший депутат Архангельского городского Совета 

Виктор ВОРОБЬЁВ, осужденный за получение взятки 

в марте 2006 года и досрочно освободившийся в про-

шлом году, выступил инициатором создания новой по-

литической партии «Анархо-коммунистический союз 

«Свободная воля».

Оргкомитет партии уже отправил в Министерство юсти-
ции России уведомительные документы. Сведения об ор-
ганизационном комитете внесены в реестр «действующих» 
организационных комитетов политических партий, разме-
щенный на сайте ведомства. 

«Политическое направление анархо-коммунизма когда-
то существовало в России, сейчас оно, я думаю, актуаль-
но, как никогда, – заявил Воробьев. – Страна идет интуи-
тивно в сторону анархо-коммунизма – отрицания институ-
тов власти в нынешнем виде, люди готовы самоорганизо-
вываться, поэтому я считаю необходимым создать такое 
движение официально». 

По словам Виктора Николаевича, партия будет активно 
участвовать в выборах органов местного самоуправления. 
А главной задачей партийной работы станет«переформа-
тирование взаимоотношений в производственном секторе 
российской экономики – переход к коллективному управ-
лению собственностью». Поэтому в первую очередь партия 
рассчитывает на понимание рабочего класса России, «лю-
дей с доходами ниже среднего». 

Контакт: Воробьев Виктор Николаевич, 
тел. +79217200223, vnv280@gmail.com

Анархо-коммунизм призывает к установле-
нию низового самоуправления, где будет отсутствовать 
частная собственность, на смену которой должна прий-
ти общественная собственность на средства производ-
ства. Пик развития идей анархо-коммунизма в России 
приходится на конец XIX века. Ярким идеологом поли-
тического течения был князь Пётр КРОПОТКИН.

СПРАВКА «БК»

 

Законодательных инициа-
тив у Добрынина было несколь-
ко. Часть поправок сенатора 
касается Гражданского кодек-
са (ГК), которые «в большинст-
ве своем нашли отражение в но-
вой редакции». 

Отдельная глава в отчете по-
священа так называемым «со-
бачьим» поправкам в Уголовный 
кодекс. Они ужесточают ответ-
ственность за жестокое обра-
щение с животными и за нападе-
ние на человека собак. «Практи-
чески все наши коллеги из заин-
тересованных министерств со-
гласны с тем, что эти нормы не-
обходимы, но по странному сте-
чению обстоятельств давали не-
однозначные заключения на за-
конопроект. Сейчас мы готовы 
поправки вносить. Мне кажется, 
нет нужды говорить об актуаль-
ности проблемы – спасибо СМИ. 
Но есть юридическая тонкость: 
эти два преступления взаимо-

связаны, одно порождает дру-
гое», – написал Добрынин. 

В финальной стадии нахо-
дится законопроект с длинным 
названием про недопустимость 
реабилитации нацизма и герои-
зации нацистских преступников. 
«От журналистов получил звон-
ков тридцать с вопросами. Зна-
чит, норма долгожданная. Прес-
са интересовалась про свасти-
ку, которая не свастика, а сол-
нечный знак, и про сердечное 
вскидывание руки (знак рим-
ских легионеров). Скучно и ес-
тественно. На репортеров оби-
жаться глупо, – такова специфи-
ка жанра. Новостным СМИ тяже-
ло залечь на глубину. Да и зада-
ча у них иная», – рассказывает 
сенатор. 

По его словам, у каждого за-
кона должна быть и форма, и со-
держание, и подстрочник. Свой 
подстрочник страна потеряла, 
«но в этом законе он будет».

«У российской цивилизации 
есть свой главный историче-
ский цемент – это язык и стра-
дания последней войны. Язык 
этот связывает этносы России 
и постсоветское пространство. 
Но, как известно, большинст-
во стран из бывшего СССР ут-
рачивают русский с уходом со-
ветского поколения. Остается 
лишь один якорь – это память о 
мертвых. Именно через их му-
чения нас всех связывает вой-
на. И причина ее едина – нацизм 
Третьего рейха». 

В своем неформальном от-
чете Константин Добрынин со-
общил и о своих «назначениях». 
Он вошел в Совет по развитию 
лесного комплекса при Прави-
тельстве РФ. «Именно там раз-
рабатывается новая лесная по-
литика России и именно там не-
обходимо представлять свои ин-
тересы, если мы хотим добиться 
перемен в лесопромышленном 

комплексе и упрочить позиции 
Архангельской области», – со-
общил сенатор. 

Вошел Добрынин и во вре-
менную комиссию Совета Фе-
дерации по мониторингу всту-
пления России в ВТО. Комиссия 
проводит регулярные выездные 
заседания в регионах, они уже 
прошли в Плесе и Самаре. «На 
осень я предложил Архангель-
скую область», – написал Доб-
рынин. 

Кроме того, кандидатура До-
брынина предложена для назна-
чения полномочным представи-
телем верхней палаты в Высшем 
арбитражном суде.

«Это новый объем работы, 
основная задача которой – свое-
образная кулуарная дипломатия 
и эффективное прохождение за-
конодательных инициатив, кото-
рые востребованы профессио-
нальным сообществом», – отме-
тил Константин Добрынин.

О «собачьих» поправках 
и нацизме Третьего рейха

«Все, что я делал и буду делать, делаю не как 
Константин Добрынин, а как сенатор от Архангельской 
области», – написал в своем блоге в Живом журнале 
член Совета Федерации Константин ДОБРЫНИН. 
В своем посте «Мой отчет перед вами» 
он опубликовал итоги работы за 2012 год.
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Языком цифр

Дело бизнеса
Сегмент рынка: Прибыль от утилизации утекает в другие регионы

В гараже автолюбителя, 
а тем более организации с 
собственным автопарком, 
рано или поздно скаплива-
ется гора ненужного хла-
ма. Это старые покрышки, 
нерабочие аккумуляторы 
(АКБ) и отработанное мас-
ло. Горы мусора пылятся в 
гараже или попросту выво-
зятся на несанкционирован-
ные свалки. 

При этом во всем мире 
уже давно перерабатывают 
отходы и получают от этого 
прибыль. Товары из вторсы-
рья пользуются спросом и в 
Архангельске, но собствен-
ной переработки автомо-
бильной резины и аккуму-
ляторов в городе нет. Мусо-
роперерабатывающий ком-
бинат Архангельска утили-
зирует только твердые бы-
товые отходы четвертого и 
пятого класса, к которым ав-
тохлам отношения не имеет. 
Существует только несколь-
ко фирм-посредников, кото-
рые принимают и сортируют 
автомусор. 

«Мы принимаем аккуму-
ляторы и отправляем боль-
шой партией на предпри-
ятия, которые занимают-
ся утилизацией или даль-
нейшей переработкой. То 
есть АКБ идут в Череповец, 
Ярославль, Нижний Нов-
город, Петербург и Моск-
ву, – рассказывает мастер 

участки утилизации ОOО 

«ТЭЧ-Сервис» Александр 

ОСИПОВ. – С резиной дела 

обстоят так же: собираем 
большую партию и отправ-
ляем в другие регионы. Спе-
циализированные предпри-
ятия переработки делят ее 
на фракции, говорят, что по-
том вторсырье добавляют 
при строительных работах 
или изготовлении техниче-
ских резиновых изделий». 

Комбинат в Череповце, 
к примеру, получая резину, 
измельчает ее на крошку, 
из которой производится: 
резиновая плитка, коври-
ки для автомобилей и бас-
сейнов, безопасное покры-
тие для детских площадок, 
спортивных кортов и ста-
дионов. Ассортимент то-
варов в интернет-магазине 
комбината огромен, много 
цветов и моделей. Той же 
плитки, из которой полу-
чится отличная дорожка на 
даче, пара десятков видов. 
Есть информация, что гото-
вится федеральный закон, 
который обяжет детские 
сады использовать именно 
прорезиненное безопасное 
покрытие. Почему в Архан-
гельске еще никто не осво-
ил данное направление, во-
прос остается открытым. 

С чем неплохо обсто-
ит дело, так это с утилиза-
цией масла: отработанным 
сырьем отапливают гаражи 
и мастерские. 

«Многие автомастер-
ские сейчас отапливают-
ся отработкой, – рассказы-
вает директор магазина 

и пункта замены масла и 

технических жидкостей 

«MariaAvto» Мария ГЛАД-

КОВА. – Сервисные центры 

и мойки преимущественно 
находятся на окраине го-
рода, там редко где подве-
дено центрально отопле-
ние, а отапливать боксы га-
зом очень дорого. Котлы на 
масляном топливе отличный 
выход: и утилизация, и эко-
номия». 

Предприимчивым биз-
несменам даже удается не-
много заработать на про-
даже отработанного масла. 
«Трансмиссионные масла и 
масла из двигателей сли-
ваются в одну бочку, – рас-
сказывает Мария Гладкова. 
– Затем приезжает фирма, 
с которой мы работаем по 
договору, и забирает сырье. 
Двухсотлитровая бочка сто-
ит примерно 500 рублей». 

Организациям, однако, 
чаще приходится не зараба-
тывать, а платить за утили-
зацию своего автомусора. 

«Компании, в которых 
требуется представление 
отчетности о движении от-
ходов, как правило, сами 
платят за утилизацию, – 
рассказывает Александр 
Осипов. – Сейчас достаточ-
но большие штрафы, проще 
все сделать по правилам, 
да и экономически выгод-
нее. Из года в год объемы 
увеличиваются, экологиче-
ские требования ужесточа-
ются, организации старают-
ся работать честно. Расцен-
ки различные, за тонну ак-
кумуляторов – около 22 ты-
сяч рублей, за тонну резины 
– 4,5 тысячи рублей, масло 
моторное и трансмиссион-
ное отработанное – 16,5 ты-
сячи за тонну». 

По словам руководите-

ля агентства природных 

ресурсов и экологии Ар-

хангельской области Ки-

рилла СИНИЦКОГО, пере-
работка действительно вы-
годнее, чем оплата штра-
фов. 

«Просто так выкидывать 
покрышки за собственный 
гараж или гараж соседа 
нельзя. За это можно полу-
чить серьезный штраф. На 
граждан он накладывается 
в сумме от одной до двух ты-
сяч рублей, на должностных 
лиц – от 20 до 30 тысяч. Бо-
лее серьезная материаль-
ная ответственность пре-
дусмотрена для предпри-
нимателей и юридических 
лиц. На первых штраф мо-
жет быть наложен от 30 до 
50 тысяч, на вторых – от 100 
до 250 тысяч рублей. В этом 
году было выявлено более 
600 несанкционированных 
свалок, 450 из них ликви-
дированы, на нарушителей 
заведены десятки админи-
стративных дел», – пояснил 
Кирилл Синицкий.

Дотаций от государства 
предприниматели за утили-
зацию мусора не получают, 
поэтому у владельцев мел-
ких шиномонтажек «эколо-
гическая совесть» просы-
пается редко, что уж гово-
рить об обычных автолюби-
телях.  

«Экологическая пробле-
ма для области актуальна, и 
если вы живете не на Луне, 
то видите вокруг себя дос-
таточно много неутилизиро-
ванного мусора», – конста-
тирует Александр Осипов. 

Выкинуть или заработать?

Утилизацией 
автомобильных 
покрышек и старых 
аккумуляторов 
занимаются десятки 
заводов по всей 
России. Переработка 
автомусора 
не только 
помогает улучшить 
экологическую 
обстановку, но и 
приносит неплохой 
доход. Впрочем, 
Архангельск 
пока в стороне 
от современных 
«экотрендов»: 
собранный 
и отсортированный 
хлам отправляют 
в другие регионы.

И все же в Архангельске просто-

му автомобилисту можно сдать ав-

тохлам бесплатно. Это показал наш 

эксперимент...

В наличии две старые летние по-
крышки, одна аккумуляторная батарея, 
пять литров скопившейся отработки и 
старые масляные фильтры. Начинаем 
поиск в Интернете: по запросу «прием 
старых АКБ, Архангельск» Яндекс вы-
дает десяток фирм и телефонов. Об-
званиваем... 

Оказывается, сдать в утиль бата-
рею достаточно просто, нужно только 

приехать в пункт приема. Принимают 
там батареи любого размера и веса. 
Подойдут даже офисные АКБ от вы-
шедшего из строя источника беспе-
ребойного питания. 

За аккумуляторы платят, и доволь-
но неплохо: цена колеблется от десяти 
до двадцати пяти рублей за килограмм. 
Таким образом, за четыре офисные АКБ 
мы выручили 200 рублей плюс 200 руб-
лей за автомобильный аккумулятор. 

С резиной оказалось сложнее. Сбо-
ром автомобильных покрышек в Архан-
гельске занимаются единицы, да и ин-

тересуют скупщиков исключительно 
организации с большими объемами 
сырья под утиль. Поэтому если за АКБ 
платили деньги нам, то за утилизацию 
резины было предложено заплатить из 
своего кармана. Стали искать бесплат-
ную приемку, готовую на «малые обо-
роты». В итоге два колеса бесплат-
но согласились принять в Архангель-
ском природоохранном центре, мас-
ло и фильтры оставили там же. Таким 
образом, место в гараже при желании 
можно освободить, не загрязняя сре-
ду и абсолютно бесплатно.

Не сдались и все-таки сдали! 

Илья ЛЕОНЮК

журналист

БК

его не грозит

лать на федеральном уров-
не», – считает заместитель 
председателя Архангельско-
го областного Собрания Ан-
тонина Драчева.

По мнению лидера обко-

ма КПРФ Александра НО-

ВИКОВА, желание област-
ных депутатов может ниче-
го и не значить, если выбо-
ры в Архангельской области 
захотят отменить в Кремле. 
Однако коммунист надеется, 
что события не будут разви-
ваться по этому сценарию.

«Настроения в регионе 
протестные, до выборов еще 
далеко, зачем их отменять?» 
– смеется Новиков.

Политолог, сопредсе-

датель Гражданской па-

латы Андрей ЧУРАКОВ уве-
рен, что прямые выборы обя-
зательно сохранятся в регио-
нах, где губернаторы попу-
лярны среди жителей или в 
партии власти есть хариз-
матичные политики, которые 

могут прийти на смену надо-
евшему главе и успешно вы-
ступить на выборах. Если на 
территории не обнаружива-
ется ни того, ни другого, вы-
боры она может и потерять.

«В этом случае решение 
или примут в Кремле, или 
отдадут его на откуп депу-
татам», – отмечает Андрей 
Чураков.

По его словам, в Архан-
гельской области продол-
жается раскол в элитах, при 
этом новому губернатору с 
трудом удается набирать по-
пулярность. По мнению Чура-
кова, полной поддержки сре-
ди депутатов облсобрания у 
губернатора Игоря ОРЛОВА 
тоже нет. При таком положе-
нии дел возможны оба сце-
нария: и отмены выборов, и 
их сохранения.

«Депутаты могут настоять 
на выборах через непрямое 
голосование, тогда у них поя-
вятся дополнительные рыча-
ги давления на Игоря Орло-
ва. Однако губернатору на 
прямых выборах конкурен-
том может стать мэр Архан-
гельска. В федеральном цен-
тре могут опасаться прямо-
го голосования из-за апатии 
населения – явка в регионе 
невысока. Будет неудобно, 
если губернатора изберут 12-
15% жителей», – перечисляет 
плюсы и минусы Чураков.

Политолог полагает, что 
депутатам, по логике поли-
тической целесообразности, 
нужно отстаивать прямые 
выборы, только так можно 
начать процесс восстанов-
ления доверия среди насе-
ления. 

Андрей Чураков прогно-
зирует, что пока народные 
избранники не будут изме-
нять закон: впереди выборы 
в областное Собрание, кото-
рые стоят на первом месте в 
повестке дня.
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Производство упало,  ■
люди продолжают уезжать 

Архангельскстат подвел итоги социально-экономи-

ческого положения региона за 2012 год. Индекс про-

мышленного производства в Архангельской области 

составил 95,8% к уровню 2011 года. Зафиксирован 

рост розничной торговли на 7%; ввод в строй жилых 

домов – на 5,4%; потребительских цен – на 5,9%.

Падение производства отмечается в нефтяной отрасли 
на 11% (приведенная статистика учитывает показатели эко-
номики Ненецкого АО), в заготовке древесины – на 0,7%, в 
производстве пиломатериалов – на 5%. Значительно со-
кратилось производство водки – на 15,3%; мяса убойных 
животных – почти на 17%.

Несмотря на рост строительства в жилищном секторе, в 
целом строительных работ в финансовом измерении в об-
ласти выполнено на 12,75% меньше.

Стоимость минимального набора продуктов питания, 
входящих в потребительскую корзину, с начала года уве-
личилась на 6,1% и составила на конец декабря 2012 года 
3027,4 рубля в расчете на человека в месяц. 

Цены на непродовольственные товары повысились на 
4,8%. Цены и тарифы на услуги выросли на 6,9%. В наиболь-
шей степени увеличились тарифы на экскурсионные услуги 
– на 23,1%, услуги физической культуры и спорта – на 20,9%, 
организаций культуры – 14,7%, образования – на 13,6%, ве-
теринарные – на 12,6%, медицинские – на 11,7%. 

По предварительной оценке, численность населения 
Архангельской области к началу 2013 года не превышает 
1202,5 тысячи человек, что на 11 тысяч (0,9%) меньше, чем 
на 1 января 2012 года. На сокращение численности в наи-
большей степени повлиял продолжающийся миграцион-
ный отток (10,2 тысячи человек).
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Порядок государственной регистрации 
при прекращении физлицом деятельности 
в качестве индивидуального предпринима-
теля регламентирован статьей 22.3 Закона 
от 8 августа 2001 г. № 129-ФЗ (далее – За-
кон 129-ФЗ). Согласно пункту 1 данной нор-
мы при сворачивании бизнеса по самостоя-
тельному решению ИП для внесения соот-
ветствующей записи в ЕГРЮЛ потребуется 
представить в ИФНС по месту учета:

– заявление о госрегистрации по форме 
№ Р26001, утвержденной постановлением 
правительства от 19 июня 2002 г. № 439;

– квитанцию об уплате госпошлины в раз-
мере 160 руб. (подп. 7 п. 1 ст. 333.33 НК);

– документ, подтверждающий представ-
ление в территориальное отделение Пенси-
онного фонда сведений индивидуального 
(персонифицированного) учета и реестр за-
страхованных лиц в системе государствен-
ной поддержки формирования пенсионных 
накоплений (подп. 1– 8 п. 2 ст. 6, п. 2 ст. 11 
Закона от 1 апреля 1996 г. № 27-ФЗ, п. 4 
ст. 9 Закона от 30 апреля 2008 г. № 56-ФЗ).

Впрочем, непредставление последнего 
документа, перечисленного в списке, само 
по себе не влечет отказа в государствен-
ной регистрации. В этом случае сотрудники 
ИФНС должны получить его по межведом-
ственному запросу непосредственно в от-
делении ПФР. Между тем согласно пункту 
1 статьи 23 Закона № 129-ФЗ непредстав-
ление соответствующего документа заяви-
телем основанием для отказа в госрегист-
рации не является.

Вместе с тем следует учитывать, что 
если необходимые сведения предприни-
мателем в Пенсионный фонд не сданы, а 
следовательно, отделение ПФР не может 
этого подтвердить, то и зарегистрировать 

факт прекращения деятельности в качест-
ве ИП не удастся. Как следует из разъясне-
ний Минфина от 24 декабря 2012 г. № 03-01-
11/6-376, в таких обстоятельствах отказ в 
госрегистрации вполне допустим.

Обратите внимание! Приказом ФНС 
от 25 января 2012 г. № ММВ-7-6/25@ утвер-
ждена новая форма заявления о государ-
ственной регистрации прекращения физ-
лицом деятельности в качестве ИП. Однако 
вступление в силу данного документа при-
урочено к дате введения в действие поста-
новления правительства о признании не-
действительным постановления кабмина 
от 19 июня 2002 г. № 439, которым утвер-
ждена текущая форма заявления. Пока же 
правительством такое постановление не 
издано.

Внести запись в ЕГРИП о прекращении 
ИП деятельности и выдать предпринимате-
лю соответствующее свидетельство налого-
вики должны в пятидневный срок с момен-
та получения от него всех необходимых до-
кументов. При этом статус ИП физлицо ут-
рачивает непосредственно с момента вне-
сения записи в госреестр.

Таким образом, регистрация факта пре-
кращения индивидуальным предпринимате-
лем деятельности не требует предваритель-
ного урегулирования его налоговых обяза-
тельств. Однако она также не означает их 
прекращения (письма Минфина от 3 авгу-
ста 2010 г. № 03-02-07/2-124, от 22 сентяб-
ря 2010 г. № ШС-37-3/11731).

УТРАТА СТАТУСА ИП

НЕ ЗАКРЫВАЕТ НАЛОГОВЫЕ ДОЛГИ…

Налоговый кодекс прямо предусматри-
вает лишь два основания прекращения обя-
занности индивидуального предпринимате-
ля по уплате налога. 

Таковым являются, собственно говоря, 
уплата налога и смерть налогоплательщика 
или признание его умершим в порядке, ус-

тановленном гражданским законодательст-
вом (подп. 1, подп. 3 п. 3 ст. 44 НК).

Конечно, перечень оснований для пре-
кращения обязанности по уплате налога, 
приведенный в пункте 3 статьи 44 Налого-
вого кодекса, носит открытый характер. В 
частности, подпунктом 5 данной нормы ус-
тановлено, что таковым могут выступать и 
иные обстоятельства, с которыми законо-
дательство о налогах и сборах связывает 
прекращение обязанности по уплате соот-
ветствующего налога или сбора (например, 
принудительное взыскание налога или спи-
сание недоимки с лицевого счета в соответ-
ствии со статьей 59 НК). 

Однако указаний на то, что обязательство 
по уплате налога прекращается в связи с за-
вершением физлицом деятельности в качест-
ве индивидуального предпринимателя, нало-
говое законодательство не содержит. Не по-
зволяет данный факт и списать недоимку как 
безнадежную (ст. 59 НК). Собственно говоря, 
как разъяснили представители Конституци-
онного суда в определении от 25 января 2007 г. 
№ 95-О-О, утрата физлицом специального 
правового статуса – статуса индивидуально-
го предпринимателя – само по себе не влия-
ет на его права и обязанности как налогопла-
тельщика, возникшие до таких изменений.

Основываясь на данных обстоятельствах, 
представители Минфина, в частности, ука-
зывают, что и после прекращения деятель-
ности в качестве ИП за физлицом сохраня-
ется обязанность представлять налоговые 
декларации и уплачивать налоги за тот пе-
риод, в котором оно осуществляло свою дея-
тельность как предприниматель. В свою оче-
редь это означает также, что при обнаруже-
нии в отчетности, представленной в ИФНС в 
период ведения бизнеса или за него, ошиб-
ки, которая привела к занижению суммы на-
лога, бывший ИП обязан подать в инспек-
цию уточненную декларацию, как того тре-
бует пункт 1 статьи 81 Налогового кодекса. 

БК–бухгалтеру
Проверки: Бывшему предпринимателю на заметку

Для прекращения 
деятельности 
в качестве 
индивидуального 
предпринимателя 
достаточно подать 
заявление в ИФНС
о регистрации
данного факта
в ЕГРИП. В то же 
время так легко 
от налоговых 
обязанностей, 
связанных
с деятельностью 
в качестве 
предпринимателя, 
спрятаться
не получится.

Налоговая ответственность экс-ИП

Отчётность Спецрежим

C 1 января 2013 года на-

логоплательщиками ЕНВД 

являются организации и ин-

дивидуальные предприни-

матели, изъявившие жела-

ние применять ЕНВД и подав-

шие в налоговый орган соот-

ветствующее заявление.

Заявление представляется 
в течение пяти дней со дня на-
чала применения системы на-
логообложения в виде ЕНВД. 
Если заявление о постанов-
ке на учет не подано и налого-
вый орган не уведомлен о пе-
реходе налогоплательщика на 
упрощенную систему налого-
обложения или патентную сис-
тему, то организация (индиви-

дуальный предприниматель) 
признается налогоплательщи-
ком общего режима налогооб-
ложения.

В случае, если организация 
(предприниматель) уже состо-
ит на учете в качестве налого-
плательщика ЕНВД и желает 
продолжить применение это-
го спецрежима в 2013 году, по-
вторной подачи заявления не 
требуется.

В то же время, если до 
01.01.2013 организацией (ин-
дивидуальным предпринимате-
лем) представлялись в инспек-
цию налоговые декларации по 
ЕНВД, но не было подано заяв-
ление о постановке на учет, то 

для продолжения применения 
данного спецрежима необхо-
димо встать на учет в качест-
ве плательщика ЕНВД, указав 
в нем дату начала применения 
данной системы налогообло-
жения, соответствующую дате 
начала первого налогового пе-
риода, за который представля-
лась в инспекцию декларация 
по ЕНВД.

Уточнить факт постановки 
на учет в Инспекции ФНС Рос-
сии по г. Архангельску можно 
по телефонам: (8182) 60-14-30 
(для юридических лиц) и 60-16-
97 (для предпринимателей).

ИФНС России 

по г. Архангельску

Приказом Минфина России от 

22.10.2012 № 135н введены в дей-

ствие новая форма книги учета до-

ходов и расходов для налогопла-

тельщиков, применяющих упро-

щенную систему налогообложе-

ния, и форма книги учета доходов 

для предпринимателей, применяю-

щих патентную систему налогооб-

ложения.

Утверждение новых форм связано 
с изменениями, внесенными в Налого-
вый кодекс в части применения упро-
щенной системы налогообложения, а 
также введением патентной системы 
налогообложения.

Книга для налогоплательщиков, 
применяющих УСН, дополнена IV раз-
делом. «Упрощенцы», выбравшие в 

качестве объекта налогообложения 
«доходы», указывают в нем страхо-
вые взносы, выплаченные работникам 
больничные пособия и платежи (взно-
сы) по договорам добровольного лич-
ного страхования. 

Порядок уменьшения суммы нало-
га (авансовых платежей по налогу) на 
указанные суммы предусмотрен но-
вым пунктом 3.1 статьи 346.21 НК РФ, 
вступившим в действие с 1 января 2013 
года. Положительным моментом явля-
ется отсутствие необходимости заве-
рения книг в налоговом органе.

Как сообщили в ИФНС России по 
г. Архангельску, книги учета подлежат 
применению с 1 января 2013 года. Об 
этом проинформировал Минфин Рос-
сии 29 декабря 2012 года.

Книгу учёта заверять не нужно ■ О применении ЕНВД сообщите в налоговую ■

Такие разъяснения дал Минфин в письме от 
10 января 2013 г. № 03-04-05/10-2.

Руководствуясь теми же доводами в 
письме от 19 июля 2012 г. № 03-02-08/62, 
представители Минфина также указали, что 
утрата физлицом статуса индивидуально-
го предпринимателя не является препятст-
вием для проведения в отношении его вы-
ездной проверки за период ведения им биз-
неса. Правда, учитывая, что в рамках тако-
вой может быть проверен период, не превы-
шающий трех календарных лет, предшест-
вующих году, в котором назначена ревизия, 
такая угроза имеет место лишь в течение 
трех лет с момента прекращения деятель-
ности в качестве ИП (п. 4 ст. 89 НК, письмо 
ФНС от 13 сентября 2012 г. № АС-4-2/15309). 
Но по тем же причинам по истечении данно-
го срока представлять «уточненки» у бывше-
го предпринимателя резона нет.

Кроме того, учитывая, что с утратой ста-
туса ИП за физлицом сохраняются все его 

долги перед бюджетом, данный факт не 
поможет налогоплательщику разблокиро-
вать «замороженные» налоговой инспекци-
ей счета.

…И НЕ СНИМАЕТ «АРЕСТ» 

С БАНКОВСКОГО СЧЁТА

По большому счету, из положений статьи 
76 Налогового кодекса следует, что «блоки-
ровка» счета возможна только в отношении 
налогоплательщика, налогового агента или 
плательщика сбора, являющегося юридиче-
ским лицом, индивидуальным предприни-
мателем или лицом, занимающимся част-
ной практикой (п. 11 ст. 76 НК). Иными сло-
вами, счета физлиц, не ведущих предприни-
мательскую деятельность или частную прак-
тику, для инспекторов находятся вне зоны 
доступа. Но как следует из письма Минфи-
на от 24 июля 2012 года № 03-02-07/1-187, 
если решение о приостановлении опера-
ций по счету налогоплательщика было вы-
несено еще в период его деятельности в ка-
честве ИП, то утрата им статуса предприни-
мателя не является основанием для автома-
тической «разблокировки» счета.

Эксперты финансового ведомства вновь 
напомнили, что в соответствии с положения-
ми Налогового кодекса обязанность по уп-
лате налога в связи со снятием с учета в ка-
честве ИП не прекращается. 

Не является данное обстоятельство и 
основанием для прекращения обязательст-
ва согласно гражданскому законодательст-
ву (п. 1 ст. 407 ГК). При этом согласно статье 
24 ГК физическое лицо отвечает по своим 
обязательствам, в том числе связанным с 
предпринимательской деятельностью, всем 
принадлежащим ему имуществом, за ис-
ключением того, на которое согласно закону 
не может быть обращено взыскание. А раз 
так, посчитали чиновники, то и оснований 
для отмены приостановления операций по 
счетам экс-коммерсанта нет.

Сергей ЧЕНШВАРОВ

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК
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Власть и общество
О чём говорят?Точка зрения: Закон – понятие относительное?

В массовом сознании возрождает-
ся привлекательность образа благо-
родного разбойника, этакого урбани-
стического Робина Гуда, противопос-
тавляющего собственные представ-
ления о справедливости лживой па-
тетике чиновников. 

Один из примеров – активисты 
современного «суда Линча» (который 
применительно к российской культу-
ре лучше назвать «судом Деточкина») 
действуют на улицах городов, а затем 
устраивают провинившимся публич-
ную порку в Интернете. Это, напри-
мер, движение «СтопХам», их колле-
ги из «Синих ведерок», инспектирую-
щие качество товаров в супермарке-
тах «Хрюши против» – все это при-
знаки того, что официальный закон в 
данных ситуациях умыл руки. Это знак 
того, что прошедшие через пафосные 
реформы переименования, переоде-
вания и, как нас уверяют, жесткую чи-
стку от непрофессионалов и мздоим-
цем «официальные органы» самоуст-
ранились от решения тех обществен-
ных проблем, для решения которых и 
существуют. 

Разве не из-за этого в российских 
городах все чаще горят подожженные 
кем-то дорогие авто? Или разворачи-
вающаяся на наших глазах граждан-
ская война любителей животных и 
«догхантеров» – разве не верный это 
признак того, что в конкретном горо-
де местная власть самоустранилась 
от решения проблемы одичавших и 
бесконтрольно плодящихся домаш-
них животных? 

Закон умывает руки – за дело бе-
рутся самосудьи. При этом птичку (со-
бачку, то есть), конечно, жалко. Но при-
надлежащий к первой партии человек, 

как правило, тут же переходит на сто-
рону противника, как только его детей 
или близких серьезно покусают или 
оставят инвалидом бродячие собаки. 

Да что там! Даже рост национа-
листических поветрий в традици-
онно терпимой к иноверцам России 
– во многом на совести служителей 
закона, которые нередко (и, думает-
ся, не безвозмездно) закрывают гла-
за на нежелание прописанных где-ни-
будь в Средней Азии, но де-факто жи-
вущих в России гостей с юга считать-
ся с чьими-то другими интересами. И 
в этой ситуации «суды Деточкина», с 
верой последнего в справедливость, 
романтизмом русского интеллиген-
та и почти евангельской фразой «это 
же я вам хотел помочь, граждане су-
дьи!», все чаще оборачиваются самы-
ми настоящими судами Линча уже в 
американском смысле слова. То есть 
беспощадным самосудом с перспек-
тивой развития затяжных межнацио-
нальных разборок…

Три идеи в современной России с 
легкостью набрали бы подавляющее 
число голосов «за» при проведении 
общенационального референдума. 
Это воссоздание СССР – в старом ли 
качестве, или в виде ребренда «Евра-
зийский союз», – отмена пресловуто-
го ЕГЭ, ставящего в перспективе жир-
ный крест на любой модернизации, и 

ужесточение уголовного наказания за 
коррупцию на государственном уров-
не. Вплоть до высшей меры. Ибо в на-
родном создании украсть у Россий-
ской армии несколько миллиардов, 
тем более в ситуации, когда война все 
ближе подбирается к границам стра-
ны, такое же святотатство, как сексу-
альное насилие над ребенком. 

И если скандальные многомил-
лиардные уголовные дела, о которых 
целыми вечерами кричит телевизор, 
в очередной раз заканчиваются для 
фигуранта выговором и переводом на 
другую работу, все проповеди о борь-
бе с коррупцией, правовом сознании и 
справедливости оборачиваются пус-
той тратой казенных медийных бюд-
жетов. 

Так из года в год государство при-
учает людей к тому, что закон есть по-
нятие относительное – и растяжимое, 
как качественный презерватив. А на-
стоящая, мол, «глубинная», идущая 
якобы от самой русской души корруп-
ция – это когда учитель ставит пятерку 
за бутылку коньяка. Для тех, кто пока 
не до конца в это поверил, остается 
не звонить в полицию при виде оче-
редного припарковавшегося на тро-
туаре хама, а пробовать пытаться ре-
шить проблему своими силами.

«Деточкин, конечно, виноват. Но 
он… не виноват!»

Суд Деточкина
Имя главного героя 
известного фильма 
Эльдара Рязанова 
все чаще становится 
нарицательным во 
взаимоотношениях жителей 
России с хитроумной 
Системой. Законы – 
написаны, но не всегда 
соблюдаются, власть 
нередко выведена за скобки 
обязательного следования 
тем нормам, которые сама 
же и создает. «Это машина 
Стелькина, а он взяточник», 

– в сердцах говорит житель 
мегаполиса, дырявя гвоздем 
шину внедорожника, 
припарковавшегося 
на детской площадке. 

Алексей ШЕПТУНОВ

журналист

БК Общество синих ведерок – российское общественное 

движение, члены которого борются с произволом 

чиновников и хамством на дорогах, добиваются, 

чтобы «мигалки» использовались только на автотранспорте 

экстренных служб. Протест выражается использованием 

имитаторов «мигалок»: детских ведерок, которые 

наклеиваются скотчем на крышу.

Общество синих ведерок не только фиксирует многочисленные 

нарушения со стороны водителей машин со спецсигналами, 

но и информирует граждан о выявленных фактах, 

выкладывая фотографии и видеоролики в Интернет.

О дорожном строительстве 
отчитывается власть

Цитирую пресс-релиз: «Дорожный фонд региона 

пополнился на 640 млн рублей, благодаря этому в рай-

онах области появилось 18 км новых дорог. Еще 37 км 

трасс, 12 мостов протяженностью 266 погонных мет-

ров и ряд других объектов дорожной инфраструктуры 

удалось капитально отремонтировать». Комментарии 

излишни. Впрочем, я прокомментирую. 

Отступление: здесь не указывается полная сумма за-
трат на дороги, речь идет о дополнительных 640 млн и что 
на эту сумму сделали. Суть, он же комментарий: дорожное 
хозяйство явно становится выгоднее, чем торговля нарко-
той, алкоголем и табаком.

Дальше самое интересное: нам сообщают, что «в 2013 
году общий объем средств составляет 4 млрд 647 млн руб-
лей. Деньги будут вложены в строительство и реконструк-
цию автодорог общего пользования, их капитальный и теку-
щий ремонт, содержание магистралей, приведение в нор-
мативное состояние внутридомовых территорий. [...] По 
оценкам специалистов дорожного комплекса, в 2013 году в 
Поморье должны появиться свыше девяти километров но-
вых автомагистралей. Более 45 километров дорог прой-
дут капитальный и текущий ремонт. В нормативное состоя-
ние должны быть приведены 15 региональных мостов об-
щей протяженностью 1642 погонных метра. Кроме того, в 
этом году правительство области вернет 683 млн рублей из 
средств дорожного фонда в федеральный бюджет за кре-
дит, полученный на строительство, реконструкцию, ремонт 
и содержание автодорог несколько лет назад».

Ребята, у нас есть четыре миллиарда, но мы построим 
только 9 километров новых дорог, говорят нам в правитель-
стве региона. И нам, ребята, плевать, что именно вы пла-
тите транспортный налог и акциз в каждом литре бензина, 
но мы никогда не будем строить дороги стоимостью в де-
сятки миллионов за километр, как делают это в Европе, Ки-
тае, Японии, только сотни миллионов, только годами, толь-
ко хардкор, думают они про себя. 

Интересно, вот они вообще уже ничего не боятся, да?
Александр КУЛЕШОВ, kochegar.com

Вытравливают пациентов?
В отделении неврологии первой горбольницы кра-

сят стены. Казалось бы, что тут такого? Может и ниче-

го, если краска эта на водной основе или отделение 

закрыто на ремонт. Но оно не закрыто, а краска самая 

что ни на есть вонючая. 

Пациенты лежат и мучаются. На днях туда имела несча-
стье попасть по «скорой» в предынсультном состоянии, с 
частичной потерей памяти моя 60-летняя тетушка. Так вот, 
ей пришлось бежать из этой больницы, поскольку у нее жут-
кая астма и дышать краской для нее – смертельный экспе-
римент. 

Попытка объяснить это заведующей отделением успе-
хом не увенчалась. «Войдите в наше положение, нам тоже 
надо когда-то делать ремонт», – сказала она. И тетя моя во-
шла в ее положение, собрала вещи и поехала домой.

Polly Grey, facebook.com

Мнения из Интернета 
и социальных сетей
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ОВЕН. На пред-
стоящей неделе 
вам придется вы-

полнить много разнооб-
разной работы. Однако вы 
справитесь со всеми труд-
ностями достаточно легко 
и  б ы с т р о.  О с о б е н н о 
успешно будут идти дела 
в  с ф е р е  ф и н а н с о в . 
Здесь есть шансы значи-
тельно упрочить свое 
положение.

ТЕЛЕЦ. Вам гро-
зит опасность ос-
т а т ь с я о д и н н а 

один со своими пробле-
мами. Чтобы этого не слу-
чилось, ну жно уделять 
особое внимание своим 
коллегам и партнерам по 
бизнесу. В этом случае вы 
сможете рассчитывать на 
их поддержку, когда воз-
н и к н е т  п о д о б н а я 
необходимость.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
окажетесь на грани 
финансового краха. 

Поэтому в начале недели 
вам следует быть осторож-
нее со всеми денежными 
операциями и текущей от-
четностью. Бережливость 
и скрупулезность станут 
самыми полезными каче-
ствами в сложившейся 
ситуации.

РАК. В ближай-
шие дни конкурен-
ты могут доставить 

вам проблемы. Они будут 
следить за каждым вашим 
шагом и ждать ошибок. 
Если же вы проявите дос-
таточную осмотритель-
ность, то сможете изме-
нить расстановку сил в 
свою пользу. И тогда уже 
вашим соперникам при-
дется попотеть.

ЛЕВ. Чтобы до-
биться успеха, вам 
нужно мыслить не-

стандартно. Новые подхо-
ды к ведению бизнеса по-
могут опередить ваших со-
перников на несколько ша-
гов. Эта тактика будет по-
лезна и во время деловых 
переговоров. Партнеры 
оценят оригинальность ва-
шего мышления и пойдут 
навстречу.

ДЕВА. На этой не-
деле вы сможете 
одержать победу в 

затянувшемся финансо-
вом споре. Ваши успехи, 
несомненно, оценят на-
чальство и коллеги. На бли-
жайшие несколько дней вы 
станете для них непрере-
каемым авторитетом.

ВЕСЫ. Вы почув-
ствуете, что устали 
от продолжитель-

ной борьбы с руковод-
ством. Попробуйте сде-
лать над собой усилие и 
найти общий язык с оппо-
нентами. Возможно, это 
будет способствовать пре-
кращению конфликта и по-
и с к у ко н с т ру к т и в н ы х 
решений.

СКОРПИОН. Вам 
будет сопутство-
вать удача в реали-

зации новых проектов, 
особенно в сфере недви-
жимости. Это позволит 
впоследствии рассчиты-
вать на значительную фи-
нансовую прибыль.

СТРЕЛЕЦ. У вас 
появится перспек-
тива быстрого обо-

гащения. Однако не стоит 
соблазняться первой по-
павшейся возможностью. 
Это убережет вас от серьез-
ных неприятностей и поте-
ри уважения партнеров. Не 
торопитесь, по-настоящему 
выгодное предложение по-
ступит немного позже.

КО З Е Р О Г.  Н а 
предстоящей неде-
ле вам следует быть 

осторожным в высказыва-
ниях и буквально взвеши-
вать каждое слово. Вы рис-
куете быть неверно поня-
тыми и вызвать недоволь-

ство окружающих, в пер-
вую очередь руководства 
или ключевых партнеров.

ВОДОЛЕЙ. В бли-
жайшие дни реко-
мендуется начать 

поиски новых сфер для ин-
вестиций. Особое внима-
ние стоит уделить проек-
там в сферах средств мас-
совой информации и деве-
лопмента. Решения, при-
нятые на предстоящей не-
деле, будут играть важную 
роль долгое время.

РЫБЫ. Ни в коем 
случае на будущей 
неделе вам нельзя 

забывать об обещаниях, 
ранее данных партнерам. 
Это может подорвать до-
верие между вами и пагуб-
но сказаться на дальней-
шем сотрудничестве. Если 
же отношения сохранятся 
на прежнем уровне, то вы 
сможете рассчитывать на 
успешное завершение со-
вместных проектов. 

ИТАР-ТАСС

Кофе-тайм

Деловой гороскоп: 4–10 февраля

ИП Гневашев М.А. Реклама. Тел. (8182) 470-476
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Афиша

Реклама

7 ФЕВРАЛЯ (чт) в 16.00, 
Камерный зал 

Вечер популярной музыки

«РЕТРО ШЛЯГЕР» 

В программе: Цфасман, 
Петерсбурский, Строк, 

Дунаевский

9 ФЕВРАЛЯ (сб) в 17.00, Камерный зал 
Вечер камерной музыки 

«СЕРЕБРЯНЫЙ ГОЛОС ФЛЕЙТЫ»

Виктор ВОРОБЬЁВ (флейта) 
и артисты Поморской филармонии

В программе: Телеман, Гендель, Пёрсел, Болеман, 
Паганини, Доплер, Бричальди

10 ФЕВРАЛЯ (вс), в 16.00, 
Камерный зал 

Вокальный вечер 

«О ДАЛЬНИХ СТРАНАХ 

И ЛЮДЯХ» 

Лауреат конкурса им. Беллини 
Мария КРИКОРОВА 

(колоратурное сопрано) 
и дипломант 

международного конкурса 
Ирина ХАЙРЕТДИНОВА (орган) 

14 ФЕВРАЛЯ (чт) в 18.30, Камерный зал 
Открытие фестиваля искусств «Зимушка-зима» 

В День святого Валентина артисты Поморской 
филармонии представят программу 

популярной классической музыки 
эпохи барокко и романтизма.

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)


